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SALTILLO BRILLA CON LUZ 
PROPIA: INICIA PROYECTO 

DE ILUMINACIÓN ARTÍSTICA

LA TRIBU KIKAPÚ DONA 
EQUIPO ESPECIALIZADO

A BOMBEROS DE MÚZQUIZ

FACTOR
SALTILLO, COAH.- La 
Catedral de Santiago, 
uno de los emblemas ar-
quitectónicos y espiritua-
les más representativos 
de Saltillo, comienza una 
nueva etapa con la puesta 
en marcha de su ilumina-
ción artística y sostenible, 
como parte del programa 
México Brilla de Iberdrola 
México, en colaboración 
con el Gobierno del Esta-
do, el Municipio de Salti-
llo, la Diócesis de Saltillo 
y el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia 
(INAH).

Este proyecto realza la 
majestuosidad de la Ca-
tedral, además que repre-
senta un compromiso con 

la conservación del patri-
monio cultural y el cuida-
do del medio ambiente. 
La nueva iluminación, ba-
sada en tecnología LED 
de última generación, per-
mite apreciar con mayor 
claridad y detalle la arqui-
tectura barroca y neoclá-
sica del templo, al tiempo 
que reduce el consumo 
energético y la huella de 
carbono.

La Catedral de Santia-
go, construida entre 1745 
y 1897, se distingue por 
su imponente fachada de 
cantera flanqueada por 
columnas salomónicas, 
retablos interiores con un 
púlpito decorado con mo-
tivos vegetales y un techo 
que encierra siglos de his-
toria.

BeRThA López / FACTOR
MÚZQUIZ, COAH.- En 
un acto de solidaridad y 
compromiso con el bien-
estar de la comunidad, el 
concilio de la Tribu Kikapú 
realizó una significativa 
donación al cuerpo de 
Bomberos de Múzquiz, 
entregando equipo espe-
cializado que fortalecerá 
las labores de emergencia 
en el municipio.

Esteban Salazar, repre-
sentante de la tribu Kikapú, 
hizo entrega formal de una 
sirena, un sistema de radio 

y luces al director de bom-
beros, Valentín Elizalde. 
Este equipo será instalado 
en una de las unidades de 
emergencia, lo que permiti-
rá mejorar la capacidad de 
respuesta ante situaciones 
críticas, beneficiando di-
rectamente a la ciudadanía 
con un servicio más efi-
ciente y seguro.

El gobierno Municipal 
de Múzquiz, encabezado 
por la alcaldesa Laura Ji-
ménez, agradeció públi-
camente este importante 
apoyo por parte de la co-
munidad Kikapú.

FACTOR
CIUDAD VICTORIA, 
TAMPS.- Con la finalidad 
de continuar reforzando la 
colaboración, la comuni-
cación, la coordinación y 
las acciones conjuntas, los 
gobernadores Manolo Jimé-
nez Salinas, Samuel García 
Sepúlveda y Américo Villa-
rreal Anaya, de Coahuila, 
Nuevo León y Tamaulipas, 
respectivamente, encabe-
zaron la tercera Reunión de 
Seguridad Noreste de Se-
guridad Pública, que tuvo 
como sede a Ciudad Victo-
ria.

“Asistimos a la Tercera 
Reunión Regional Nores-
te de Seguridad Pública 
en Ciudad Victoria,  donde 

junto con los gobernadores 
Américo Villarreal de Ta-
maulipas y Samuel García 
de Nuevo León, y los man-

dos de las Fuerzas Arma-
das de esta región de Mé-
xico, le dimos seguimiento 
a los acuerdos establecidos 

para fortalecer la seguridad 
en nuestros límites inte-
restatales y la frontera con 
Estados Unidos. Seguimos 
trabajando con voluntad, 
coordinación y haciendo 
todo lo necesario para blin-
dar Coahuila.

Junto a sus respectivos 
equipos de trabajo, man-
dos militares de las regio-
nes y zonas correspon-
dientes, y representantes 
de dependencias federa-
les, en esta mesa de tra-
bajo se le dio seguimiento 
a acuerdos que se toma-
ron anteriormente, además 
de establecer acciones y 
operativos en conjunto que 
tienen que ver con mejorar 
la seguridad en esta región 
de México.

SEGUIMOS BLINDANDO LOS LÍMITES
INTERESTATALES DE COAHUILA: MANOLO

El Juez dictó que permanecieran en prisión preventiva debido a la magnitud 
del delito, mientras se lleva a cabo el proceso de investigación en Múzquiz

THUNDER VS PACERS
FINAL HISTÓRICA EN LA NBA

CRisTinA FLORes / FACTOR
Sabinas, Coah.- En una 
nueva acción coordinada 
por las corporaciones de 
seguridad estatales y fe-
derales, se llevó a cabo el 
cateo número 16 en Sa-
binas, en la calle Pirineos 
1609 de la colonia Santo 
Domingo, donde se logró 
cumplimentar una orden de 
aprehensión pendiente con-
tra una persona del sexo 
masculino, por delitos rela-
cionados con la posesión 

de narcóticos. Esta acción 
forma parte de la estrategia 
permanente que se lleva a 
cabo para combatir el nar-
comenudeo en la región.

La delegada regional de 
la Fiscalía, licenciada Isa-
dora Rodríguez Garza, se-
ñaló que permanecen con 
acciones contundentes con 
operativos como este, que 
son posibles gracias al apo-
yo de la misma ciudadanía, 
algunas de ellas como de-
nuncia anónima que son 
canalizadas oportunamente 
a la Fiscalía General del Es-
tado. En este caso se sabía 
de la presencia de una per-
sona pendiente con orden 
de aprehensión que no salía 
para nada.

CRisTinA FLORes / FACTOR
SABINAS, COAH.- Ante el 
incremento en la demanda 
de energía eléctrica que se 
presenta durante los meses 
de mayo, junio y julio, la Co-
misión Federal de Electrici-
dad (CFE) ha solicitado a los 
productores de carbón la po-
sibilidad de realizar entregas 
anticipadas del mineral. Así 
lo dio a conocer el licenciado 
José Bogar Montemayor Gar-
za, presidente de la Unión 
Mexicana de Productores 
de Carbón (UMPC), quien 
acudió recientemente a una 

reunión operativa con los re-
presentantes de las plantas.

“Nos llegó un correo a 
quienes tenemos contratos 
activos y se tuvo una reunión 
operativa para revisar cómo 
van los avances en la entre-
ga de carbón”, explicó Mon-
temayor Garza, quien detalló 
que actualmente son cerca 
de 32 empresas las que par-
ticipan en los contratos vi-
gentes. Algunas de ellas ya 
han concluido con sus entre-
gas, mientras que otras están 
en proceso de ampliación 
conforme a los términos es-
tablecidos.PÁG. B1 PÁG. B1PÁG. C1

AVANZA COMBATE AL
NARCOMENUDEO EN LA CARBONÍFERA CFE SOLICITA ENTREGAS 

ANTICIPADAS DE CARBÓN 
A PRODUCTORES

EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO

DEJAN EN LA CARCEL A PRESUNTOS 
VIOLADORES DE JOVENCITA

FACTOR

SABINAS, COAH.- En 
la audiencia que se 
llevó a cabo este mar-

tes en el juzgado penal con 
la presencia de los cuatro 
inculpados de agresión 
sexual contra una jovenci-
ta en Múzquiz, el juzgador 
dictó que permanecieran 
en prisión preventiva debi-
do a la magnitud del delito, 
mientras se lleva a cabo el 
proceso de investigación. 
Cinthia de 19 años presen-
tó la denuncia contra estas 
personas que la drogaron 
para cometer el delito que 
la llevó a permanecer hos-
pitalizada.

Después que acudieron 
las autoridades al hospital 
donde ella se encontraba y 
tomaron su declaración ini-
cial, el 26 de mayo ratificó 
su denuncia en el Centro de 
Atención a la Mujer señalan-
do a los presuntos agresores. 
El juez penal dictó prisión 
preventiva justificada para 
los cuatro sujetos por el de-
lito de v1olac1ón. PÁG. B1
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Se lleva a cabo 
Reunión Regional 

Noreste de
Seguridad con 

Tamaulipas y Nuevo 
León

FACTOR
CIUDAD DE MÉXICO.- 
La temporada 2025 de 
la NBA llega a su punto 
culminante con una Final 

inédita: el Oklahoma City 
Thunder, el mejor equipo 
del año, se enfrentará 
a los Indiana Pacers, la 
gran revelación de los 
playoffs.



¡Claro que sí!
P r i n c i p a l -

mente en pro-
babilidad y es-
tadística, que es 
lo que manejan 
siempre.

Si de antemano, 
históricamente, 
jamás hemos te-
nido una vota-
ción de un 80% 
del padrón, caray 
en esta pantomi-
ma de elección 
ya se sabía que la 
participación se-
ría muy baja.

En la del 2022, 
la participación 

para la revoca-
ción de mandato 
fue de 17.77%.

Si en esta pan-
tomima de par-
ticipación nos 
muestran un 
13%.

Aunque hay 
una participa-
ción muy enga-
ñosa de un 70% 
en 1994, de ahí 
no sobrepasamos 
el 65 %, y eso en 
las de participa-
ción para la pre-
sidencia de la Re-
pública.

Entonces para 

qué elaborar tan-
tas boletas, con 
un 50% de ellas 
hubiera sido su-
ficiente, jamás 
me ha tocado que 
en una casilla se 
agoten las bole-
tas.

Entonces para 
qué imprimir 
tanto papel, tan-
to gasto, pérdi-
das de miles de 
millones de pesos 
tirados a la ba-
sura y claro, ga-
nancias a los que 
se encargaron de 
contratar la im-
presión.

E s t a d í s t i c a -
mente y sin mu-
cha ciencia, no 
era necesario 
tanto gasto in-
útil.

No fui bueno en 
matemáticas, lo 
reconozco, pero sí 
en lógica.

HDELAFHDELAF

Debe haber 
un amplio 
espacio de 

generosidad para 
conceder que hay 
que esperar para 
juzgar al nuevo 
Poder Judicial 
Federal. Es fácil 
asumir que las 
personas que in-
tegrarán el nuevo 
órgano jurisdic-
cional superarán 
a quienes suce-
den, especial-
mente si se ha 
convalidado la 
calumnia del 
presidente López 
Obrador sobre 
los integrantes 
de la Corte y del 
conjunto del tri-
bunal. No es un 
tema de cómo se 
llegó al cargo, 
sino de perfiles 
y, sobre todo, de 
reglas e inercias. 
Se procedió a 
defenestrar a lo 
mejor del Poder 
Judicial en aras 
de candidatos, no 
todos, indefendi-
bles.

La elección fue 
deficiente y un en-
gaño en dos senti-
dos. Primero, su 
objetivo fue apo-

derarse del Poder 
Judicial Federal, 
no de mejorar la 
justicia. Segun-
do, una farsa de 
elección popular. 
No solo el ridícu-
lo de la muy baja 
part ic ipación , 
todo el proceso 
electoral fue un 
rosario de deci-
siones para impo-
ner los intereses 
del régimen sobre 
una supuesta vo-
luntad popular. 
Los ciudadanos 
fueron margina-
les. Algunos po-
cos participamos 
con autenticidad; 
la mayoría por 
inducción, como 
quedó claro en el 
escándalo de los 
acordeones, pro-
movido por las 
autoridades y 
consentido por el 
INE, hasta últi-
ma hora califica-
do como práctica 
fraudulenta. Los 
acordeones tienen 
autor y destino: 
el régimen y sub-
vertir la voluntad 
mayoritaria.

El INE hizo su 
trabajo. Mi tes-
timonio: un cen-

tro de votación 
desairado en una 
colonia de clase 
media popular 
en Mérida, Yuc., 
Las Américas, 
con autoridades 
de casilla prepa-
radas y con poco 
ánimo. Los con-
tados votantes, 
ciudadanos mo-
vidos por un opi-
nable sentido de 
responsabilidad, 
como el que esto 
escribe. No se tra-
ta de la jornada 
electoral, sino de 
la degradación 
de todo el proce-
so, incluyendo el 
procedimiento de 
escrutinio y gene-
ración de resulta-
dos que excluye 
la transparencia, 
la participación 
ciudadana en el 

conteo de votos y 
la oportunidad 
en la difusión de 
los resultados el 
mismo día de la 
elección. El INE 
hizo lo que pudo y 
bien; inexplicable 
que el régimen ni 
siquiera aposta-
ra por un proce-
so a la altura de 
los precedentes; 
seguramente por-
que la farsa no 
fue un accidente, 
sino diseño. Ex-
plicable que las 
autoridades fede-
rales en voz de su 
presidenta eleven 
la voz para califi-
car como exitoso 
el ejercicio y pase 
a ridiculizar a la 
oposición, como 
si esa fuera el ene-
migo a desacredi-
tar y lo es para 
una autocracia. 
Efectivamente, 
fue una elección 
exitosa para sus 
intereses, no para 
los del país, me-
nos para la demo-
cracia electoral 
mexicana. Nada 
qué presumir.

Larga espera 
para saber lo que 
todos anticipan, 
ganarán los de 
casa, no la de to-
dos sino la del 

régimen, particu-
larmente para los 
cargos que real-
mente importan. 
La Corte producto 
de la elección del 
acordeón; las bo-
letas numerosas 
e indescifrables 
para los votantes. 
Para celebrar el 
escrúpulo de al-
gunos afines al 
régimen por cali-
ficar como fraca-
so la experiencia 
y llamar a una 
reforma urgente 
para que el ridí-
culo no se repita. 
Son los menos, 
pero importan, 
porque no puede 
prevalecer como 
código de perte-
nencia al pro-
yecto prescindir 
de un elemental 
sentido de respe-
to y dignidad, no 
se diga de princi-
pios o valores.

Para el régimen 
la participación 
ciudadana no 
importa, es irre-
levante. Habrá 
de recordarse que 
con López Obra-
dor en el poder se 
inauguró en una 
consulta popular 
sobre el hub ae-
roportuario del 
Valle de México 
de Texcoco, en la 
que se decidió el 
futuro no tan-
to de la aviación 
comercial como 
del sentido de res-
ponsabilidad en 
el ejercicio del po-
der. Al igual que 
esa elección, en 
la que participó 
1% de los ciuda-
danos, el men-

saje es el mismo: 
“el poder soy yo”, 
“tengan para que 
aprendan”. La 
supuesta volun-
tad popular no 
llega ni siquiera 
a simulación.

Andrés Manuel 
López Obrador 
debe estar muy 
satisfecho con los 
acon tec imien -
tos, a la medida 
de sus pulsiones, 
pasiones y enco-
nos. La presiden-
ta Sheinbaum ha 
honrado a pleni-
tud su compro-
miso con él. La 
justicia es lo de 
menos, importa el 
poder, y qué me-
jor que prescindir 
de la legalidad o 
más bien, erigir 
una constitucio-
nalidad a modo 
del poder presi-
dencial y del par-
tido en el poder. 
El problema es lo 
que sucede en la 
base. El envileci-
miento de la jus-
ticia abre la puer-
ta a los peores 
demonios de la 
sociedad: la jus-
ticia por propia 
mano o el garrote 
y el despojo dis-
frazado de legali-
dad, particular-
mente cuando los 
jueces quedan ex-
puestos a los inte-
reses con poder de 
intimidación o de 
corrupción.

La elección del 
acordeón está a 
la altura de la 
visión de justicia 
de quienes ahora 
deciden y se im-
ponen.
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LA ELECCIÓN DEL 
ACORDEÓN

EL INE REPROBADO 
EN MATEMÁTICAS

UN MINUTOUN MINUTO Por

Hugo de la 
Fuente M

Por
Federico 
Berrueto
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1906.
Estalla una huelga general 
en el Mineral de Cananea, 
Sonora. Los obreros se 

salariales y condiciones de 
trabajo. 

1917.
Zarpa del puerto de Vera- 
cruz, el vapor Tabasco, pri- 
mer barco mercante me- 
xicano con tripulación so- 
lamente nacional. 

Día de la Marina Nacional. 
La Bandera Nacional 
deberá izarse a toda asta.

1853.
Muere Lucas Alamán, en la 
Ciudad de México. Político, 
historiador y destacado 
ideólogo conservador. Entre 
otros textos, escribió una 
historia de México conside- 
rada un clásico de la histo- 
riografía decimonónica.

1887.
Nace Genaro Estrada, en 
Mazatlán, Sinaloa. Llegó a 
destacarse como periodista, 
poeta, novelista, historiador 
y diplomático, creador de la 
Doctrina Estrada, basada en 
la no intervención y el respe- 
to a la autodeterminación de 
los pueblos.

1861.
Es asesinado Melchor 
Ocampo, en la hacienda de 
Caltengo, Tepeji del Río. 
Fue uno de los ideólogos y 
políticos más importantes 
de la etapa de la de Refor- 
ma liberal. 

1863.
El periódico conservador El 
Cronista de México , clau- 
surado por Benito Juárez, 
vuelve a publicarse.

1861. 
Decreto por el cual los asesi- 
nos de Melchor Ocampo que- 
dan fuera de la ley.

1928. 
Muere Lauro Aguirre en la 
Ciudad de México. Reconoci -
do educador tamaulipeco, 
reformador de la pedagogía 
e impulsor de la enseñanza 
normal.

1878.
Nace en San Juan del Río 
Durango, Doroteo Arango, 
mejor conocido como Fran- 
cisco Villa. Caudillo revolu- 
cionario quien, al frente de 
la División del Norte dirigió 
algunas de las batallas deci- 
sivas de la revolución me- 
xicana.

2009.
Por acuerdo presidencial se 
iza la bandera a media asta 
en señal de duelo nacional 
por la tragedia ocurrida en 
la guardería ABC en Her- 
mosillo, Sonora. 

Día Mundial del Medio
Ambiente.

1856.
El Congreso Constituyente 
deroga el decreto de Santa 
Anna de 19 de septiembre 
de 1853 que restablecía la 
compañía de Jesús. 

1990.
Se crea la primera Comi- 
sión Nacional de Derechos 
Humanos.

1910.
Francisco I. Madero es 
aprehendido en la ciudad de 
Monterrey, Nuevo León, du- 
rante su campaña como 
candidato a la Presidencia 
de la República. 

1937.
Arriban a Veracruz casi 500 
niños españoles que huyen 
de la Guerra Civil. Son cono- 
cidos como “Los niños de 
Morelia”. 

1816.
Nace Manuel Orozco y Berra 
en la Ciudad de México. His- 
toriador y escritor, su obra 
Historia Antigua de la Con- 
quista de México  es uno de 
los libros fundamentales pa- 
ra comprender ese periodo.
 
1867.
Llegan a San Luis Potosí, Ma- 
riano Riva Palacio y Rafael 
Martínez de la Torre, defen- 
sores de Maximiliano de 
Habsburgo, para entrevis- 
tarse con Benito Juárez.
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1980.
Se publica en el 
cial de la Federación  la 
adición del inciso VIII, al 
artículo 3º de la Constitu- 
ción. Faculta a las univer- 
sidades e instituciones de 
educación superior de go- 
bernarse a sí mismas y rea- 

investigación y difusión de 
la cultura.

1915.
Roque González Garza, Pre- 
sidente de México por la 
Soberana Convención Revo- 
lu cionaria, presenta su re- 
nuncia a ese cargo. Lo 
sustituye Francisco Lagos 
Cházaro.

1863.
Entra el ejército invasor fran- 
cés a la Ciudad de México.  

1935.
Tiene lugar la entrevista 
que detona la expulsión de 
México, de Plutarco Elías 
Calles. En ella se responsa -
bilizó al Presidente Lázaro 
Cárdenas de propiciar la ola 
de huelgas que agitaba al 
país en esos días. 

1861.
Se declara Presidente cons- 
titucional a Benito Juárez.

2003.
Se publica la Ley Federal 
para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación.

14

1928.
Muere Salvador Díaz Mirón, 
escritor, periodista y poeta; 
autor de Lascas, considera -
da su obra principal. 

2002. 
Entra en vigor la Ley Federal 
de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública Gu- 
bernamental, que da origen 
al Instituto Federal de Acce- 
so a la Información Pública. 

1920.
Se funda el Partido Nacional 
Agrarista, que preside el an- 
tiguo magonista y zapatista 
Antonio Díaz Soto y Gama.

1939. 
Arriba a Veracruz el buque 
Sinaia  con aproximadamen -
te  mil 800 españoles que 
huyen de la represión fran- 

Española (1936-1939) y 
reciben asilo del gobierno 
mexicano.

1867. 
Con fundamento en la Ley 
de 25 de enero de 1862, el 
Consejo de Guerra dicta la 
sentencia de muerte contra 
Maximiliano, Miramón y 
Mejía. 

1913.
Combate de Bustillos, Chi- 
huahua. Las fuerzas de Villa 
derrotan a los huertistas. 

1861. 
El general liberal Santos 
Degollado, que había salido 
en persecución de los ase- 
sinos de Melchor Ocampo, es 
derrotado y ejecutado en 
Llano de Salazar, Estado de 
México, por el general Igna- 
cio Buitrón.

1861.
Benito Juárez presta el jura- 
mento, por primera vez, 
como Presidente constitu- 
cional de la República.

1879. 
Muere Ignacio Ramírez "El 
Nigromante", escritor y polí- 
tico liberal, miembro del 
Congreso Constituyente de 
1857.

16 17 18 19 20 21

23 24 25 26 2827

1958.
Muere José Pablo Moncayo, 
músico mexicano, autor de 
la obra Huapango, mejor 
conocida como el ‘Huapan- 
go de Moncayo’.

1866.
Después del triunfo de los 
Republicanos en Santa Ger- 
trudis, el presidente Benito 
Juárez establece su gobier- 
no en Chihuahua. 

1985. 
El transbordador Discovery 
de la NASA coloca en ór- 
bita el primer satélite me- 
xicano, Morelos I.

1917.
Muere Eufemio Zapata Sala- 
zar, revolucionario, uno de 
los jefes zapatistas más im- 
portantes, y hermano de 
Emiliano Zapata.

1884.
Se otorga la primera conce- 
sión de servicio de teléfonos 
a la Compañía Telefónica 
Mexicana

1867.
Tras la caída del último re- 
ducto del imperio en Que- 
rétaro, Maximiliano de Habs- 
burgo, Tomás Mejía y Miguel 
Miramón son condenados a 
muerte por delitos contra la 
Nación, el orden y la paz 
pública.

1921.
Muere el poeta jerezano Ra- 
món López Velarde, autor 
del célebre poema La Suave 
Patria. 

2010.
Muere Carlos Monsiváis, 
escritor y periodista, autor, 
de Días de Guardar, Amor 
Perdido,  entre otros libros.  

1959. 

Samuel Ramos, autor de El 

en México .

Día Mundial de los 
Refugiados.

1810. 
Nace Manuel Payno, es- 
critor, periodista y político, 
autor de Los bandidos de 
Río Frío.

1827. 
Muere Joaquín Fernández 
de Lizardi, periodista y no- 
velista, fundador del perió- 
dico El Pensador Mexicano , 
y autor de El Periquillo Sar- 
niento , entre otros libros.  

1867.
Aniversario de la victoria de 
las armas nacionales sobre 
el Imperio. La Bandera Na- 
cional deberá izarse a toda 
asta.

1818. 
Nace Ignacio Ramírez, perio- 
dista, intelectual y político 
liberal, conocido con el seu- 
dónimo de el “Nigromante”. 
Fue uno de los ideólogos más 
importantes de la Reforma 
liberal. 

1963. 
Se publica la reforma cons- 
titucional a los artículos 54 y 
63 para establecer el siste- 
ma de diputados de partido, 
precedente de la representa -
ción plurinominal.

1861.
Es fusilado el general liberal 
Leandro Valle, quien partici- 
pó en la revolución de Ayutla 
y en la Guerra de reforma. 

1914. 
La División del Norte obtiene 
el triunfo en la Batalla de Za- 

tra el gobierno de Victoriano 
Huerta. 

1937. 
El Presidente Lázaro Cárde- 
nas promulga el decreto por 
el que se nacionalizan los 
ferrocarriles.

1882. 
Nace en San Luis Potosí, 
Juan Sarabia, quien fue 
miembro del Partido Libe- 
ral Mexicano y del grupo 
magonista y luego se adhi- 
rió al maderismo y al cons- 
titucionalismo.

1991. 
Muere el pintor mexicano 

la técnica llamada mixo- 
grafía. Es autor, entre 
otros, del mural Nacimien -
to de nuestra nacionalidad , 
ubicado en el Palacio de 
Bellas Artes. 

1767.
El rey de España ordena la 
expulsión de los jesuitas de 
todos los territorios pertene- 
cientes a la monarquía. 

1813. 
José María Morelos estable- 
ce, en Acapulco, los linea- 
mientos para la elección de 
diputados que integrarían el 
Congreso de Anáhuac. 

1856. 
Se expide la Ley Lerdo o Ley 
de Desamortización de los 
Bienes Eclesiásticos . 

1811.
Son fusilados los insurgentes 
Ignacio Allende, Juan Alda- 
ma y José Mariano Jiménez, 
caudillos del movimiento de 
Independencia.

1910.

son declarados Presidente y 
Vicepresidente de México pa- 
ra el periodo 1910 – 1916.

Día Internacional en Apoyo a 
las Víctimas de la Tortura. 

1814.
Muere Hermenegildo Galea- 
na, insurgente que combatió 
al lado de José María Morelos. 

1901.
Se reanudan las relaciones 
diplomáticas entre México y 
Austria-Hungría, interrumpi- 
das por el fusilamiento del 
archiduque Maximiliano de 
Habsburgo.

1813. 
José María Morelos publica 
la primera convocatoria pa- 
ra la celebración del Congre- 
so en Chilpancingo.

1999. 
Se establece en la Constitu- 
ción el derecho de toda per- 
sona a un medio ambiente 
adecuado para su desarrollo 
y bienestar. 

24 de diciembre

29 30

1520. 
Cuitláhuac es designado su- 
cesor del emperador Mocte- 
zuma, tras la muerte de éste.

1882. 
Nace Isidro Fabela, abogado, 
maestro, político y diplomá- 
tico. Representó a México 
ante diversos gobiernos de 
América y de Europa. Entre 
sus obras se encuentra His- 
toria diplomática de la Revo- 
lución mexicana. 

1520.
El conquistador español Her- 
nán Cortés es derrotado por 
los mexicas en la Ciudad de 
México Tenochtitlan, hecho 
que se recuerda como la 
“Noche Triste”.

1959. 
Muere José Vasconcelos, 
quien fue escritor, político, in- 
telectual, educador, y primer 
Secretario de Educación Pú- 
blica de México; impulsó la 
educación y aportó a la Uni- 
versidad Nacional su escudo 
y el lema “Por mi raza habla- 
rá el espíritu”. 

24 de junio 1991
Muere el pintor mexicano,

ru�no tamayo

1 de junio
Día de la Marina nacional

5 de junio
día Mundial del
Medio Ambiente
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FACTOR

ESTADOS UNIDOS.- La 
nueva meta del Gobierno 
de Donald Trump de sumar 
3,000 deportaciones diarias 
pone en riego en particular a 
la construcción, sector en el 
que el 25.7% de los trabaja-
dores son inmigrantes y un 
14.1% del total son indocu-
mentados. Las recientes re-
dadas migratorias en obras 
de edificaciones en regiones 
como Florida y Luisiana 
amenazan la industria cons-
tructora de Estados Unidos, 
en la que uno de cada cua-

tro trabajadores a nivel na-
cional es inmigrante, una 
proporción que sube hasta 
al 75% en grandes ciudades 
como Miami.

La alarma crece tras la de-
tención de más de 100 mi-
grantes de México, Colom-
bia, Guatemala, Nicaragua, 
El Salvador y Honduras en 
un sitio de construcción la 
semana pasada en Tallahas-
see, la capital de Florida, 
dos semanas después de una 
redada similar en The Vi-
llages, en el mismo estado, 
con más de dos docenas de 
arrestos. Estos operativos, 

replicados en estados como 
Luisiana y Nueva York, 
atemorizan a migrantes al-
bañiles, quienes prefieren 
ausentarse a arriesgarse a 
la deportación, contó a EFE 
el hondureño Aarón Pineda, 
quien tiene un Estatus de 
Protección Temporal (TPS) 
y realiza obras en Miami.

“Nosotros, los latinos, 
somos los que sacamos este 
país adelante, si no fuera por 
los latinos aquí no se mo-
viera esto. Nosotros somos 
la fuerza de sacar el país 
adelante, así como se está 
viendo, y hoy en día uno se 
siente temeroso por todo lo 
que está pasando, que no se 
había visto”, declaró Pineda 
en una entrevista.

La nueva meta del Go-
bierno de Donald Trump de 
sumar 3,000 deportaciones 
diarias pone en riego en 
particular a la construcción, 
sector en el que el 25.7% de 

los trabajadores son inmi-
grantes y un 14.1% del total 
son indocumentados a nivel 
nacional, según el American 
Immigration Council. En 
grandes ciudades, como Mia-
mi, hasta tres de cada cuatro 
trabajadores de construcción 
son inmigrantes, apuntó Ned 
Murray, director asociado 
del Centro Metropolitano en 
la Universidad Internacional 
de Florida (FIU).

En todo el estado, hay 
432,100 migrantes en esta 
rama, dos tercios del to-
tal estatal, añadió Murray. 
“Está bien documentado 
que la construcción es tal 
vez la industria que estaría 
más lastimada por las depor-
taciones o cualquier disrup-
ción de este importante mer-
cado laboral, que depende 
de los inmigrantes”, expuso 
en una entrevista a EFE el 
experto en economía y mer-
cado de vivienda.

Llama a concluir ciclo es-
colar

FACTOR

CIUDAD DE MÉ-
XICO.- Jornada 
de protestas de los 

maestros de la CNTE afuera 
de Segob, donde los secre-
tarios generales de la coor-
dinadora sostuvieron una 
reunión con autoridades fe-
derales. Foto: Diego Simón 
Sánchez/ EL UNIVERSAL 
Después de que la tarde de 
este lunes 2 de junio se rea-
lizó una mesa en la que no 
se logró un acuerdo con la 
Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE), el Gobierno 
de México recalcó que son 
“propuestas definitivas” las 
ofrecidas al magisterio disi-
dente.

La Segob, a cargo de Rosa 
Icela Rodríguez, reiteró el 
llamado a las maestras y 
maestros a reiniciar las cla-
ses para concluir el ciclo 
escolar sin contratiempos, y 
para que no haya más afec-
taciones a los habitantes de 
la Ciudad de México. Con-
tó que durante la reunión 
se reiteró que la tercera 
respuesta, entregada el pa-

sado miércoles 28 de mayo 
a su pliego petitorio, “son 
propuestas definitivas sus-
tentadas en la máxima posi-
bilidad financiera que tiene 
el Estado mexicano en este 
momento para atender las 
demandas planteadas”.

“La reforma más impor-
tante en 18 años a la Ley 
del ISSSTE del 2007 para 
revertir el agravio del au-
mento de la edad de jubi-
lación e iniciar un patrón 
descendente que llevaría la 
edad mínima de jubilación 
en 55 años para hombres y 
53 para mujeres en el año 
2034. El esfuerzo financie-
ro para nuestro país sería de 
poco más de 93 mil millones 
de pesos en los próximos 
años”, destacó.

“Aumento al salario del 
9% retroactivo a enero y del 
10% a partir de septiembre, 

el segundo más importante 
en 40 años. Este aumento 
salarial implica destinar, 
solo para el 2025, más de 
38 mil millones de pesos 
de recursos fiscales”, re-
saltó. Cabe señalar que la 
propuesta inicial que el go-
bierno le entregó al magiste-
rio disidente el 28 de mayo 
contenía cinco puntos: el de-
creto para el congelamiento 
y disminución progresiva de 
la edad de jubilación; crear 
un colectivo interdiscipli-
nario para el estudio de al-
ternativas de los esquemas 
de seguridad social de los 
trabajadores al servicio del 
Estado; desaparecer la Usi-
camm para seguir con la 
ruta del fortalecimiento de 
los derechos laborales y la 
función del magisterio como 
agente de transformación; 
instaurar comisiones tripar-

titas; y realizar un registro 
de régimen de jubilación.

También el Gobierno hizo 
un llamado este 2 de junio 
a las y los maestros de la 
Coordinadora a que se insta-
le el Colectivo Interdiscipli-
nario para explorar mejoras 
al sistema de pensiones, así 
como establecer una mesa 
de trabajo para que, deri-
vado de la consulta escuela 
por escuela, se definan los 
tiempos, alcances y la ruta 
para la desaparición de la 
Usicamm.

El Gobierno de México 
aseguró que hay disposición 
permanente al diálogo res-
petuoso, tras la mesa entre 
la CNTE con la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez; Mario Delga-
do, secretario de Educación 
Pública; Martí Batres, di-
rector del ISSSTE; Leticia 
Ramírez Amaya, coordina-
dora de Asuntos Interguber-
namentales y Participación 
Social; y un representante 
de la Secretaría de Hacien-
da. “Una vez que se levante 
la jornada de lucha, se insta-
len, de inmediato, mesas tri-
partitas locales para atender 
las incidencias administrati-
vas y de gestión en las enti-
dades federativas”, pidió.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Con corte a las 9:50 de la 
mañana, Aguilar suma 2 
millones 607 mil 582 vo-
tos, lo que representa un 
5.10% del total, superando 
a la ministra Lenia Batres, 
quien registra 2 millones 
471 mil 625 votos. Hugo 
Aguilar Ortiz, abogado indí-
gena originario de Oaxaca, 
se perfila como uno de los 
principales aspirantes a la 
Presidencia de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN).  Postulado por 
el Poder Ejecutivo, Aguilar 
es licenciado en Derecho y 
cuenta con una maestría en 
Derecho Constitucional por 
la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la Uni-
versidad Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca.

Con más de 30 años de 
trayectoria, ha centrado su 
labor en la defensa de los 
derechos de los pueblos 
originarios. Por esto mis-
mo, señala en su perfil que 
“como indígena, un cargo 
es sinónimo de servicio. Por 
ello, busco ponerme al ser-
vicio de la justicia y de los 
pueblos.” Entre los cargos 
que ha desempeñado desta-
can su labor como subsecre-
tario de Derechos Indígenas 
en Oaxaca, coordinador 
general de Derechos Indíge-
nas en el Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas 
(INPI), así como una amplia 
participación como ponente 
y activista jurídico en foros 
nacionales e internaciona-
les.

Entre sus principales 
propuestas, Hugo Aguilar 
sugiere una transformación 
profunda en la manera en 

que se imparte justicia. Su 
visión apuesta por una fun-
ción jurisdiccional cercana 
a las personas, que incor-
pore visitas situ, diálogo 
directo y un entendimiento 
concreto de los problemas, 
dejando atrás los formalis-
mos excesivos. Para él, las 
resoluciones no deben partir 
únicamente de razonamien-
tos jurídicos abstractos, sino 
estar fundamentadas en la 
realidad y el contexto de 
quienes acuden al sistema 
de justicia.

Plantea una mayor parti-
cipación de instancias espe-
cializadas y la ampliación de 
la figura del Amicus Curiae. 
Además, promueve el diálo-
go directo con las partes in-
volucradas, con el objetivo 
de entender con mayor pro-
fundidad las controversias 
y enriquecer las decisiones 
desde distintas perspectivas. 
Asimismo, propone un diá-
logo republicano activo en-
tre los poderes de la Unión, 
los estados, municipios y, 
especialmente, los pueblos 
y comunidades indígenas y 
afromexicanas.

“La justicia no se debe ba-
sar en la simple aplicación 
de la ley. La reforma sobre 
derechos de los pueblos in-
dígenas y afromexicanos, 
así como sobre derechos 
humanos, son la base para 
incorporar en la impartición 
de justicia, la visión colec-
tiva de los pueblos y la di-
mensión humana de toda la 
nación, en particular de los 
sectores excluidos; toman-
do en cuenta sus realidades, 
aspiraciones de vida y sus 
contextos. Solo así logra-
remos una justicia real con 
efectos transformadores en 
la vida de todos.”

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
La Suprema Corte de Jus-
ticia de México tendrá una 
mayoría afín al gobierno de 
izquierda, según el escrutinio 
publicado la noche del lunes 
(02.06.2025) del 87% de los 
votos de la inédita elección de 
jueces que se realizó con es-
casa asistencia a las urnas. El 
máximo tribunal es la joya de 
la corona de los comicios que 
fueron impulsados por el ofi-
cialismo con el argumento de 
abatir la impunidad en el país, 
aunque según sus detractores 
abren la puerta a que políticos 
y criminales controlen a los 
jueces y magistrados.

Hugo Aguilar, un indígena 
mixteco y exasesor de la an-
tigua guerrilla zapatista, se 
perfila como presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), según el 
escrutinio publicado la noche 
del lunes. Abogado con maes-
tría en derecho constitucio-
nal, Aguilar contabilizaba el 
mayor número de sufragios, 
superando a Lenia Batres, 

ministra en funciones de la 
Suprema Corte quien ha res-
paldado sistemáticamente las 
posturas del gobierno.

Escrutado el 87% de los su-
fragios, las más altas votacio-
nes corresponden a candida-
tos propuestos por el gobierno 
y el Congreso, dominados por 
la coalición de izquierda. “Se-
gún el conteo de votos, con un 
corte a las 19:10 horas, Agui-

lar Ortiz mantiene una delan-
tera de preferencia para pre-
sidir el Máximo Tribunal con 
un total de 4 millones 514 mil 
157 votos. En segundo lugar, 
la ministra en funciones, Le-
nia Batres Guadarrama, lleva 
un total de 4 millones 282 mil 
538 votos”, detalló el diario 
local El Universal.

El máximo tribunal estará 
integrado por nueve minis-
tros, cinco mujeres y cuatro 
hombres. La elección tuvo 
una participación de entre 
12% y 13% de los cerca de 
100 millones de electores, 
según el Instituto Nacional 
Electoral. Los comicios no 
requerían un umbral mínimo 
para ser considerados válidos.

Tras no lograr acuerdo con la CNTE, Gobierno 
insiste en que propuestas son definitivas

¿Quién es Hugo Aguilar Ortiz? 
Candidato indígena que apunta 
por la Presidencia de la SCJN

Suprema Corte de México tendrá mayoría afín al oficialismo

Las redadas migratorias en obras amenazan la 
industria de la construcción en Estados Unidos
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CIUDAD VICTO-
RIA, TAMAULI-
PAS.- Con la finali-

dad de continuar reforzando 
la colaboración, la comuni-
cación, la coordinación y las 
acciones conjuntas, los go-
bernadores Manolo Jiménez 
Salinas, Samuel García Se-
púlveda y Américo Villarreal 
Anaya, de Coahuila, Nuevo 
León y Tamaulipas, respec-
tivamente, encabezaron la 
tercera Reunión de Seguri-
dad Noreste de Seguridad 
Pública, que tuvo como sede 
a Ciudad Victoria.

“Asistimos a la Tercera 
Reunión Regional Noreste 
de Seguridad Pública en Ciu-
dad Victoria,  donde junto 
con los gobernadores Amé-
rico Villarreal de Tamaulipas 
y Samuel García de Nuevo 
León, y los mandos de las 
Fuerzas Armadas de esta 
región de México, le dimos 
seguimiento a los acuerdos 
establecidos para fortale-
cer la seguridad en nuestros 
límites interestatales y la 
frontera con Estados Unidos. 
Seguimos trabajando con 
voluntad, coordinación y ha-
ciendo todo lo necesario para 
blindar Coahuila.

Junto a sus respectivos 
equipos de trabajo, mandos 
militares de las regiones y 
zonas correspondientes, y 

representantes de dependen-
cias federales, en esta mesa 
de trabajo se le dio segui-
miento a acuerdos que se 
tomaron anteriormente, ade-
más de establecer acciones y 
operativos en conjunto que 
tienen que ver con mejorar 
la seguridad en esta región 
de México.

En su participación, el go-
bernador de Coahuila, Ma-
nolo Jiménez Salinas, agra-
deció el apoyo y el trabajo 
en conjunto con los gober-
nadores de Nuevo León y 
Tamaulipas, así como con el 
Ejército Mexicano, la Guar-
dia Nacional y la Marina, 
con quienes, dijo, se está en 
completa coordinación en 
varios operativos.

Reiteró el compromiso de 

todo el gobierno de Coahui-
la de seguir trabajando para 
blindar al estado y para con-
tribuir a la seguridad de esta 
región y del país.

“Hay que aprovechar los 
buenos tiempos, los tiempos 
de paz y de tranquilidad, para  
robustecernos cada día más y 
que, de esa manera, cada día 
tengamos una mejor manera 
de combate contra quienes 
intenten atentar contra nues-
tros estados”, puntualizó.

Jiménez Salinas informó 
a los participantes en esta 
reunión, de los logros e in-
dicadores que hoy tienen a 
Coahuila como el tercer es-
tado más seguro del país, y 
que además tiene la frontera 
más segura de México.

Explicó las obras, pro-

yectos y programas que en 
la entidad se han detonado, 
así como la gran cantidad de 
recursos que se aplican en el 
tema de seguridad para in-
fraestructura, equipamiento 
de las fuerzas de seguridad, 
capacitación, entre otras.

Abundó que de la mano 
con el Ejército Mexicano, 
se construyen o rehabilitan 
cuarteles en puntos estra-
tégicos de la entidad, así 
como para la Policía Estatal, 
con lo que se mantiene el 
blindaje en la entidad.

“Coahuila reitera su com-
promiso de trabajo conjunto 
interestatal con los estados 
de Nuevo León y Tamauli-
pas, para continuar con la 
coordinación que abone a 
mejorar la calidad de vida 

de los habitantes de esta 
zona, así como el desarrollo 
económico de esta potente 
región de México”, señaló 
Manolo Jiménez.

Por su parte, el goberna-
dor de Tamaulipas, Américo 
Villarreal, aseguró que los 
acuerdos que resultaron de 
esta reunión fortalecerán 
las actividades particulares 
de cada entidad y seguirán 
estrechando la coordinación 
entre Coahuila, Nuevo León 
y Tamaulipas.

“Es muy satisfactorio que 
esté madurando y rindiendo 
buenos frutos nuestra cola-
boración, especialmente en 
seguridad, que es el tema que 
hoy nos convoca”, señaló.

Samuel García, goberna-
dor de Nuevo León, expresó 
su satisfacción porque la re-
gión noreste se esté consoli-
dando como una región se-
gura, pero al mismo tiempo, 
dinámica y económicamen-
te muy potente.

Además, en esta reunión 
se trataron temas como el 
reforzamiento de acciones 
para el blindaje en las zonas 
limítrofes de los tres estados; 
definición de un espacio co-
mún de patrullaje en la franja 
ribereña de Coahuila y Nue-
vo León, así como de la fran-
ja de Hidalgo a Colombia; 
reforzamiento de la frontera 
con Estados Unidos para la 
erradicación del tráfico de 

drogas y armas; concepto 
estratégico de la Región del 
Golfo; contención y regula-
ción del flujo migratorio.

Por Coahuila participaron 
Óscar Pimentel González, 
secretario general de Go-
bierno; Federico Fernández 
Montañez, fiscal general del 
Estado; Hugo Eduardo Gu-
tiérrez Rodríguez, secretario 
de Seguridad Pública.

Por Tamaulipas, Héctor 
Joel Villegas González, se-
cretario general de Gobierno 
del Estado de Tamaulipas; 
Sergio Hernando Chávez 
García, secretario de Seguri-
dad Pública de Tamaulipas; 
Irving Barrios Mojica, fiscal 
general de Tamaulipas.

Por Nuevo León, Javier 
Luis Navarro Velasco, secre-
tario general de Gobierno de 
Nuevo León; Gerardo Gua-
dalupe Escamilla Vargas, 
secretario de Seguridad Pú-
blica de Nuevo León; Javier 
Enrique Flores Saldívar, fis-
cal general de Nuevo León.

Además del General de 
Brigada E.M. Felipe Gonzá-
lez Moreno, Comandante de 
la 4ª Zona Militar; General 
de División E.M. Eufemio 
Alberto Ibarra Flores Co-
mandante, de la XI Región 
Militar; General de Brigada 
E.M. Jesús Alejandro Ada-
me Cabrera, Comandante de 
la 6ª Zona Militar (Coahui-
la), entre otros.

SEGUIMOS BLINDANDO LOS LÍMITES
INTERESTATALES DE COAHUILA: MANOLO
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SALTILLO BRILLA CON LUZ PROPIA: INICIA PROYECTO DE ILUMINACIÓN ARTÍSTICA 
FACTOR

SALTILLO, COAH.- La 
Catedral de Santiago, uno de 
los emblemas arquitectónicos 
y espirituales más represen-
tativos de Saltillo, comienza 
una nueva etapa con la puesta 
en marcha de su iluminación 
artística y sostenible, como 
parte del programa México 
Brilla de Iberdrola México, 
en colaboración con el Go-
bierno del Estado, el Munici-

pio de Saltillo, la Diócesis de 
Saltillo y el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia 
(INAH).

Este proyecto realza la ma-
jestuosidad de la Catedral, 
además que representa un 
compromiso con la conserva-
ción del patrimonio cultural 
y el cuidado del medio am-
biente. La nueva iluminación, 
basada en tecnología LED de 
última generación, permite 
apreciar con mayor claridad y 
detalle la arquitectura barroca 
y neoclásica del templo, al 
tiempo que reduce el consu-
mo energético y la huella de 
carbono.

La Catedral de Santiago, 
construida entre 1745 y 1897, 
se distingue por su imponente 
fachada de cantera flanquea-
da por columnas salomóni-
cas, retablos interiores con un 
púlpito decorado con motivos 
vegetales y un techo que en-
cierra siglos de historia. Su 
torre de 81 metros, de estilo 
neoclásico, es coronada por 
una cruz de hierro que, según 
la leyenda, fue colocada por 
un solo hombre que obtuvo 
su libertad como recompensa.

María Bárbara Cepeda 
Boehringer, secretaria de 
Vinculación Ciudadana, 
Proyectos de Innovación 
Social e Inversión Público 
Productiva; en nombre del 
gobernador Manolo Jimé-
nez, reiteró el firme compro-
miso de seguir impulsando 
proyectos que eleven la ca-
lidad de vida de las familias 
coahuilenses, con visión de 
futuro y profundo respeto 
por nuestras raíces.

Se destacó que Saltillo es 
la segunda ciudad en todo el 
país que se integra al proyec-
to México Brilla.

“Iluminar nuestro pasado 
es también dar luz al futuro”, 
expresó la secretaria, enfa-
tizando que México Brilla 
busca exaltar la riqueza his-
tórica y artística de los espa-
cios emblemáticos del país, 
fomentando además el turis-
mo sostenible.

“Este proyecto de ilumina-
ción, que es parte de la inicia-
tiva México Brilla, además 
de embellecer la Catedral 
y nuestro centro histórico, 
resalta su majestuosidad de 
manera sostenible, cuidando 
el ahorro energético y garan-
tizando su conservación”, 
puntualizó.

Este proyecto posiciona a 
Saltillo como una de las ciuda-
des más comprometidas con la 
preservación de su legado cul-
tural. La Catedral de Santiago, 
símbolo de fe, identidad y or-
gullo del norte de México, se 
proyecta ahora con nueva luz 
hacia el porvenir.

El alcalde de Saltillo, Javier 
Díaz González, destacó el 
trabajo coordinado con el Go-
bierno del Estado, así como el 
iniciar con una estrategia para 
fortalecer el Distrito Centro; 
por lo cual el iluminar la Ca-
tedral permitirá impulsar el 
turismo cultural, fortalecer 
la identidad, así como el pa-
trimonio arquitectónico de la 
capital del Estado.

“Gracias a nuestro Goberna-
dor Manolo Jiménez por seguir 
impulsando esta visión de de-
sarrollo integral, que apuesta 
por nuestra identidad, nuestro 
patrimonio y por una ciudad 
viva, segura, competitiva y 
culturalmente activa”, declaró.

El alcalde de Saltillo, 
acompañado de su espo-
sa Luly López, agradeció 
el respaldo de todos los 
actores involucrados. Asi-
mismo, se reconoció espe-
cialmente la labor de Hilda 
Flores, quien fungió como 
vínculo clave entre Iberdro-
la México y las institucio-
nes locales para concretar 
esta iniciativa.

La CEO de Iberdrola Mé-
xico, Katya Somohano Silva, 
explicó que el sistema que se 
va a instalar es tecnología de 
vanguardia y sostenible, que 
reducirá en un 55 por ciento 
el consumo eléctrico de la 
Catedral y ayudará a preser-
var esta joya arquitectónica 
de Saltillo.
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MÚZQUIZ, COAH.- En 
un acto de solidaridad y 
compromiso con el bien-
estar de la comunidad, el 
concilio de la Tribu Kikapú 
realizó una significativa do-
nación al cuerpo de Bombe-
ros de Múzquiz, entregando 
equipo especializado que 
fortalecerá las labores de 
emergencia en el municipio.

 Esteban Salazar, repre-
sentante de la tribu Kikapú, 
hizo entrega formal de una 
sirena, un sistema de radio y 
luces al director de bombe-
ros, Valentín Elizalde. Este 
equipo será instalado en una 
de las unidades de emergen-
cia, lo que permitirá mejorar 
la capacidad de respuesta 
ante situaciones críticas, be-
neficiando directamente a la 
ciudadanía con un servicio 
más eficiente y seguro.

El gobierno Municipal de 
Múzquiz, encabezado por 
la alcaldesa Laura Jiménez, 

agradeció públicamente este 
importante apoyo por parte 
de la comunidad Kikapú, 
destacando la relevancia de 
la colaboración entre los 
distintos sectores sociales 
para el fortalecimiento de 
los servicios públicos.

“El respaldo de la comu-
nidad Kikapú no solo repre-
senta un valioso gesto de 
generosidad, sino también 

una muestra del profundo 
respeto y cooperación que 
existe entre nuestros pue-
blos”, expresó la alcaldesa.

Por su parte, el director 
de Bomberos, Valentín Eli-
zalde, expresó su agradeci-
miento a nombre de todo el 
personal:

“Este tipo de apoyos son 
fundamentales para nuestro 
trabajo diario. Nos permi-

ten seguir cumpliendo con 
nuestra labor de proteger a 
la ciudadanía en situaciones 
de emergencia”.

La donación reafirma los 
lazos de cooperación en-
tre la comunidad indígena 
Kikapú y las autoridades 
locales, y subraya el com-
promiso compartido con 
la seguridad y el desarro-
llo de Múzquiz.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Ante 
el incremento en la deman-
da de energía eléctrica que 
se presenta durante los me-
ses de mayo, junio y julio, la 
Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) ha solicitado 
a los productores de carbón 
la posibilidad de realizar 
entregas anticipadas del 
mineral. Así lo dio a cono-
cer el licenciado José Bogar 
Montemayor Garza, presi-
dente de la Unión Mexicana 
de Productores de Carbón 
(UMPC), quien acudió re-
cientemente a una reunión 
operativa con los represen-
tantes de las plantas.

“Nos llegó un correo a 
quienes tenemos contratos 
activos y se tuvo una reu-
nión operativa para revisar 
cómo van los avances en la 
entrega de carbón”, explicó 
Montemayor Garza, quien 
detalló que actualmente son 
cerca de 32 empresas las 
que participan en los con-
tratos vigentes. Algunas de 
ellas ya han concluido con 
sus entregas, mientras que 
otras están en proceso de 
ampliación conforme a los 
términos establecidos.

Durante la reunión, se 
abordaron diversos temas 
operativos, entre ellos la so-
licitud formal por parte de la 
CFE de adelantar entregas, 
debido al aumento en la de-
manda energética causado 
por las altas temperaturas. 
“Ellos tienen su demanda 
pico en estos meses, por eso 
nos piden que, en la medida 
de lo posible, podamos ha-
cer entregas anticipadas”, 
precisó. Además, se habló 
sobre la licitación en curso, 
o bien la asignación que se 
espera se defina para el mes 
de septiembre, aunque las 
fechas aún no son del todo 
claras. “Podría cerrarse an-
tes o después, ellos manejan 
septiembre u octubre. Lo 
que esperamos esta vez es 
que los contratos sean por 
tres años”, subrayó el presi-
dente de la UMPC.

Montemayor Garza re-
conoció que, a pesar de las 

múltiples complicaciones 
operativas y financieras, las 
entregas de carbón se han 
ido cumpliendo. Uno de los 
factores que ha afectado la 
estabilidad financiera de las 
empresas productoras ha 
sido el retraso en los pagos 
por parte de la CFE, deriva-
do del cambio en la estructu-
ra de la empresa. “Ellos nos 
comentaron que ese retraso 
se debe a que cambiaron su 
razón social, ya no son una 
empresa productiva del Es-
tado sino una paraestatal, y 
eso trajo consigo cambios 
en su sistema interno”, ex-
plicó.

Este retraso en los pa-
gos añadió, ha impactado 
directamente en el capital 
de trabajo de las empresas, 
dificultando la producción 
continua. “Esto pega en el 
bolsillo, porque si no tienes 
flujo no puedes producir lo 
que se requiere”. A pesar 
de este panorama, Monte-
mayor Garza destacó que la 
planta laboral se ha mante-
nido, lo cual representa un 
esfuerzo importante de parte 
de los empresarios del car-
bón. “Esperamos que con 
los nuevos contratos, que 
ojalá sean por tres años, se 
logre una mayor estabilidad. 
Que se vea y se palpe aquí 
en la región más empleo y 
desarrollo”, sostuvo.

El dirigente empresarial 
informó que en aproxima-
damente un mes se tiene 
contemplado un nuevo en-
cuentro entre los produc-
tores y representantes de la 
CFE para dar seguimiento a 
las entregas y conocer con 
mayor precisión las fechas 
de nuevas asignaciones. 
Mientras tanto, las empresas 
seguirán trabajando bajo el 
contrato vigente, que con-
cluye en 2025. Respecto a 
los futuros contratos, Mon-
temayor Garza reconoció 
que aún no se tienen detalles 
sobre los volúmenes reque-
ridos ni los términos espe-
cíficos, aunque se mantiene 
el optimismo entre los inte-
grantes de la UMPC por la 
posibilidad de mayor estabi-
lidad a mediano plazo.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- En 
una nueva acción coordina-
da por las corporaciones de 
seguridad estatales y federa-
les, se llevó a cabo el cateo 
número 16 en Sabinas, en la 
calle Pirineos 1609 de la co-
lonia Santo Domingo, don-
de se logró cumplimentar 
una orden de aprehensión 
pendiente contra una perso-
na del sexo masculino, por 
delitos relacionados con la 
posesión de narcóticos. Esta 
acción forma parte de la es-
trategia permanente que se 
lleva a cabo para combatir el 
narcomenudeo en la región.

La delegada regional de 
la Fiscalía, licenciada Isado-

ra Rodríguez Garza, señaló 
que permanecen con accio-
nes contundentes con opera-
tivos como este, que son po-
sibles gracias al apoyo de la 
misma ciudadanía, algunas 
de ellas como denuncia anó-
nima que son canalizadas 
oportunamente a la Fiscalía 
General del Estado. En este 
caso se sabía de la presencia 
de una persona pendiente 
con orden de aprehensión 
que no salía para nada y de 
inmediato se inició el proce-
so de investigación y segui-
miento, que culminó con la 
intervención del domicilio 
señalado. “Seguimos aba-
tiendo el narcomenudeo con 
base en los reportes y lla-
madas anónimas que reci-

bimos. Estamos trabajando 
de manera continua y muy 
acertada”, señaló y destacó 
la importancia del trabajo 
conjunto entre los distintos 
niveles de gobierno y las 
fuerzas del orden.

En este operativo partici-
paron elementos de la Fisca-
lía General del Estado, la Se-
cretaría de Seguridad Pública 
del Estado, la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDE-
NA), así como corporacio-
nes policiales municipales, 
bien coordinados ejecutaron 
la orden de cateo autorizada 
por un juez. La persona de-
tenida, cuya identidad aún 
no se revela por el curso de 
la investigación, era busca-
da desde hace varios meses. 

“Nos decían que no salía de 
su domicilio, y había que ac-
tuar”, explicó la autoridad, 
quien también confirmó que 
al momento de la detención 
hubo resistencia por parte 
de los habitantes del lugar, 
pero se procedió conforme a 
derecho, mostrando en todo 
momento la orden judicial 
correspondiente.

Durante el cateo se loca-
lizaron dosis de una sustan-
cia con características de la 
droga conocida como “cris-
tal”. Aunque aún no se tiene 
el pesaje exacto de la sus-
tancia, se espera que en las 
próximas horas la química 
perito determine con preci-
sión la cantidad de narcótico 
asegurado. Este es el cateo 

número 16 que se realiza en 
la Región Carbonífera como 
parte de la estrategia de 
combate al narcomenudeo, 
un delito que continúa afec-
tando a diversas comunida-
des. “Queremos enviar un 
mensaje claro a la sociedad: 
estamos haciendo lo posible 
por recuperar la tranquilidad 
en nuestros municipios, y 
estamos actuando conforme 
a la ley”, subrayó.

Tras su detención, el 
hombre fue puesto a dis-
posición de las autoridades 
correspondientes, y se pi-
dió a sus familiares que se 
acerquen a las instancias 
legales para conocer su si-
tuación jurídica. “Sabemos 
que estas acciones pueden 
generar incomodidad, que 
haya resistencia, pero todo 
se hace con base en una or-
den judicial.

FACTOR

SABINAS, COAH.- 
En la audiencia que 
se llevó a cabo este 

martes en el juzgado penal 
con la presencia de los cua-
tro inculpados de agresión 
sexual contra una jovenci-
ta en Múzquiz, el juzgador 
dictó que permanecieran en 
prisión preventiva debido 

a la magnitud del delito, 
mientras se lleva a cabo el 
proceso de investigación. 
Cinthia de 19 años presen-
tó la denuncia contra estas 
personas que la drogaron 
para cometer el delito que la 
llevó a permanecer hospita-

lizada.
Después que acudieron 

las autoridades al hospital 
donde ella se encontraba y 
tomaron su declaración ini-
cial, el 26 de mayo ratificó 
su denuncia en el Centro de 
Atención a la Mujer seña-

lando a los presuntos agre-
sores. El juez penal dictó 
prisión preventiva justifica-
da para los cuatro sujetos 
por el delito de v1olac1ón.

Cabe mencionar que aun-
que se manejó con hermetis-
mo la información, el padre 
de la víctima pidió justicia 
para su hija a las autorida-
des, a través de diferentes 
medios de comunicación.

Dejan en la cárcel a presuntos Dejan en la cárcel a presuntos 
violadores de jovencitavioladores de jovencita

El Juez dictó que permanecieran en prisión preventiva 
debido a la magnitud del delito, mientras se lleva a 

cabo el proceso de investigación en Múzquiz

CFE solicita entregas anticipadas 
de carbón a productores

La Tribu Kikapú dona equipo especializado a Bomberos de Múzquiz

Avanza combate al narcomenudeo en la carbonífera
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Bertha López / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El alcal-
de de San Juan de 

Sabinas, Óscar Ríos Ra-
mírez supervisó los traba-
jos de instalación de nuevas 
luminarias LED sobre la 
calle “Presidente Juárez”, 
como parte del programa 
permanente de moderniza-
ción del alumbrado público 
en el municipio.

Durante este recorrido, 
se anunció que próxima-
mente se intervendrá la 
calle Zaragoza, donde se 
instalarán cerca de 25 nue-
vas luminarias, priorizando 
así las vialidades de mayor 
tránsito peatonal y vehi-
cular para brindar mayor 
seguridad a las y los ciuda-
danos.

Con estas acciones, el 
municipio ha logrado re-
emplazar más de 400 lu-
minarias de un total apro-
ximado de 7,000, y se 
continúa avanzando de 

manera estratégica para 
garantizar una cobertura 
eficiente y sostenible.

El alcalde Óscar Ríos 
destacó que esta inversión 
representa no solo un be-
neficio en infraestructura, 
sino también un importante 
ahorro económico, ya que 
actualmente el municipio 
paga alrededor de 1 millón 

200 mil pesos mensuales 
a la CFE, y con el avance 
del programa de moderni-
zación se busca reducir ese 
gasto a 600 mil pesos men-
suales, generando recursos 
que podrán destinarse a 
otras necesidades priorita-
rias.

Además, señaló que las 
luminarias están siendo 

adquiridas directamente de 
fábrica a precios preferen-
ciales, lo que permite opti-
mizar los recursos públicos 
y ampliar el alcance del 
programa.

En el mismo recorrido, el 
edil informó que, derivado 
de las lluvias recientes, se 
atenderá de inmediato el 
problema de drenajes co-

lapsados en diversos sec-
tores de Nueva Rosita, en 
coordinación con SIMAS 
Región Carbonífera me-
diante el uso de un camión 
vactor que permita desa-
zolvar y limpiar las líneas 
afectadas.

Ríos Ramírez reiteró que 
todos estos esfuerzos se 
realizan en estrecha coor-
dinación con el gobernador 
Manolo Jiménez Salinas, 
trabajando siempre hom-
bro con hombro, bajo un 
esquema de responsabili-
dad compartida y visión 
integral para mejorar la 

calidad de vida en los mu-
nicipios de la Región Car-
bonífera.

Durante la supervisión, 
el alcalde fue acompañado 
por el profesor Fernando 
Mondragón Aguilar, se-
cretario del Ayuntamiento, 
así como por el licenciado 
Juan Francisco Gutiérrez 
Ozuna, subdirector de la 
Policía Municipal.

El gobierno Municipal 
de San Juan de Sabinas re-
frenda su compromiso con 
la seguridad, la eficiencia 
energética y el bienestar de 
todas las familias.

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- El 
director del Centro de 
Salud en Múzquiz Jorge 
Cervera Mata pide a la po-
blación extremar medidas 
ante el brote de Rickettsia, 
bacteria transmitida prin-
cipalmente por garrapatas, 
pulgas y piojos, entre otros 
vectores, que puede ser 
mortal si no se busca aten-
ción médica a tiempo. 

En temporada de calor 
las garrapatas suelen repro-
ducirse aún más, ya que las 
altas temperaturas y la hu-
medad activan su metabo-
lismo y proliferación.

Por ello es importante to-
mar medidas de precaución 
y reforzarlas, empezando 
por la limpieza frecuente y 
fumigación en el hogar, la 
buena higiene personal y 
de la familia, así como des-
parasitar a sus mascotas.

Mediante estas recomen-
daciones el personal a tra-
vés de autoridades estata-
les acerca los servicios de 
vacunas desparasitantes y 

antirrábicas para las mas-
cotas, a las diferentes loca-
lidades en el municipio, así 
como las consultas médicas 
gratuitas, además invita a la 
ciudadanía a acudir con su 
veterinario a aplicarle sus 
vacunas que corresponden 
y desparasitantes.

Es importante conocer 
los síntomas de rickettsio-
sis, pues abarcan dolor de 
cabeza intenso, fiebre de 
39°C, erupciones cutáneas, 
dolor muscular, náuseas, 
vómito, dolor abdominal, 
e incluso malestar general. 
Y ocurre luego de 3 o 14 
días de la picadura de una 
garrapata infectada.

Uno de los principales 
riesgos es la confusión de 
los síntomas con otras en-
fermedades, por lo que se 
recomienda acudir al médi-
co y no automedicarse, ya 
que el tratamiento puede 
no ser el adecuado e inten-
sificar el malestar.

El Centro de Salud de 
Múzquiz, que se encuen-
tra sobre la calle Hidalgo 
en el barrio el Hospital en 
coordinación con la Juris-
dicción Sanitaria de Sabi-
nas se mantiene operando 
las 24 horas los 7 días a la 
semana. Y en alerta ante 
cualquier situación. 

Reiterando el exhorto a 
la población para tomar las 
medidas pertinentes, y es-
cuchar las indicaciones de 
las autoridades a fin de pre-
venir este tipo de enferme-
dades infecciosas y morta-
les tanto para el ser humano 
como para sus mascotas.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- A lo 
largo de intensas jornadas 
de trabajo, el Comité Elec-
toral Judicial del Distrito 
05 llevó a cabo el conteo 
de votos correspondiente al 
proceso que se vivió el do-
mingo 1 de junio inician-
do a las 8 de la mañana y 
cerrando casillas a las 6 de 
la tarde. El mismo domin-
go iniciaron con el conteo 
y concluyeron este martes 
con el escrutinio de las bo-
letas relativas a los jueces 
de primera instancia del 
Estado. Así lo dio a cono-
cer el presidente del comité 
electoral, el profesor Héc-
tor Flores Fuentes, quien 
destacó la participación 
ciudadana y la responsa-
bilidad cívica demostrada 
durante este proceso.

“Fue el domingo uno de 
junio, alrededor de las 10 
de la noche, cuando reci-
bimos el primer paquete 
electoral e iniciamos con 
el conteo. En ese momento 
comenzamos con la boleta 
correspondiente a la ma-
gistratura del Tribunal de 
Justicia del Estado. Termi-
namos aproximadamente a 
las 5 de la mañana”, relató 
el profesor Flores Fuentes, 
al detallar las jornadas de 
trabajo que implicó este 
ejercicio sin precedentes. 
Posteriormente, el lunes 
por la tarde, el comité re-
tomó labores a las 4 de la 
tarde para continuar con el 
segundo escrutinio, corres-
pondiente a la magistratura 
del Tribunal de Disciplina 
de Justicia, identificado 
con la boleta de color rosa. 
“Una vez concluido este 
conteo, procedimos con la 
tercera elección, relativa a 
la magistratura del Tribu-
nal Distrital, la cual finali-
zamos cerca de la media-
noche”, explicó.

Finalmente, este martes 
desde las 8 de la mañana, 

los integrantes del comité 
se reincorporaron a los tra-
bajos para realizar el con-
teo de la última elección, la 
de los juzgadores de prime-
ra instancia del Estado. De 
acuerdo con lo informado, 
este mismo día concluyó 
el proceso de conteo de 
votos, y los paquetes se-
rán enviados a la ciudad de 
Saltillo para su integración 
formal al sistema estatal. 
El profesor Héctor Flores 
Fuentes resaltó que dentro 
del programa del institu-
to se podrán consultar los 
resultados por parte del 
Distrito 05, y subrayó que 
la primera elección registró 
la participación de cerca de 
45,000 votantes, una cifra 
que calificó como “muy 
buena”, sobre todo porque 
se tenía la expectativa de 
una menor afluencia. 

“Conforme fuimos con-
tando los votos, nos dimos 
cuenta de la respuesta ciu-
dadana y esto habla del 
compromiso cívico de la 
gente”, afirmó. Destacó 
también que este tipo de 
ejercicios fortalecen la vida 
democrática y permiten 
que los ciudadanos se invo-
lucren en la designación de 
quienes serán responsables 
de impartir justicia en la 
entidad. “Sí hubo respuesta 
en este proceso electoral. 
Ahí se ve el interés de la 
población, y es importante 
porque este mismo ejerci-
cio se va a repetir en 2027, 
cuando habrá elecciones 
extraordinarias para jue-
ces, las cuales coincidirán 
con las elecciones para 
presidentes municipales”, 
puntualizó.

Luis Carmona / FACTOR
 
NUEVA ROSITA, COAH.- 
En menos de siete días una 
decena de casos positivos 
fueron detectados en canes 
que fueron examinados por 
presentar los síntomas de 
la bacteria trasmitida por la 
garrapata.

El MVZ Kublai Chio 
Castillo comentó que los 
casos pueden ser un foco 
alarmante para el Sector 
Salud considerando que 
cada clínica veterinaria 
tenga cifras similares de-
tectadas en pasados días en 
su consultorio.

Los síntomas de la fie-
bre de la garrapata no se 
presentan de manera inme-
diata y la garrapata es el 
principal vector que puede 
trasmitir la bacteria, a tra-
vés del contacto con el te-
jido celular de animales o 
seres humanos.

Los piojos, ácaros y pul-
gas también pueden tras-
mitir bacterias que pueden 

ser riesgo para la salud en 
las personas, pero común-
mente la garrapata es el in-
secto de mayor riesgo para 
la salud pública en esta 
temporada de proliferación 
de plaga de insectos por las 
pasadas lluvias.

Los principales síntomas 
de la fiebre de la garrapata 
son cefalea intensa, pérdida 
del apetito, dolor de articu-
laciones y fatiga; y enfatizo 
que la principal recomenda-
ción para erradicar proble-
mas de salud por trasmisión 
de vectores, es el aseo per-
sonal y del hogar.

La zoonosis puede ser 
trasmitida de animal a per-
sona por el piquete o mor-
dedura de insectos, mamí-
feros o reptiles, exhortando 
a personas que creen tener 
sintomatología de alguna 
enfermedad, acudir a un 
médico para un estudio 
meticuloso y descartar en-
fermedades que pueden 
ser mortales como el Den-
gue y la Rickettsia

Supervisa Óscar Ríos instalación de más luminarias LED

Aumentan casos de rickettsia 
en mascotas de Nueva Rosita

Autoridades médicas 
advierten sobre la rickettsia

Concluye conteo de votos en el Distrito 
05 del proceso electoral judicial
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Avanza la segunda eta-
pa de apoyos a mujeres 
con cáncer en Sabinas

FACTOR

SABINAS, COAH.- El 
Gobierno Municipal de Sa-
binas, que encabeza el al-
calde José Feliciano “Cha-
no” Díaz Iribarren, llevó a 
cabo la entrega de apoyos 
económicos a mujeres que 
enfrentan la lucha contra 
el cáncer, como parte de la 
segunda etapa del programa 
“De Corazón, un Rayito de 
Esperanza”.

En esta jornada fueron 
beneficiadas 42 mujeres, 
quienes cumplieron con los 
requisitos establecidos para 
recibir este importante res-
paldo económico. Durante 
el evento, el alcalde reafir-
mó su compromiso con la 
salud y el bienestar de las 
mujeres sabinenses.

“Estamos muy al pen-
diente de este programa. Ya 
completamos los expedien-
tes de las 42 beneficiarias y 
hoy estamos haciendo la en-
trega. Mi intención es llegar 
a 100 mujeres beneficiadas. 
Esta es apenas la segunda 
etapa, pero vamos avanzan-
do con paso firme”, señaló 

el edil.
Este programa busca brin-

dar un apoyo directo en efec-
tivo a mujeres en situación 
vulnerable que atraviesan 
tratamientos oncológicos, 
ayudándolas a sobrellevar 
los gastos derivados de su 
atención médica.

Con acciones como esta, 
la administración munici-
pal de Sabinas refrenda su 
compromiso con una polí-
tica social sensible, humana 
y cercana a quienes más lo 
necesitan.

Jesús López / FACTOR 

MÚZQUIZ, COAH.- Con-
tento, por integrarse al equi-
po del gobernador del Esta-
do Manolo Jiménez Salinas 
en temas relacionados al 
medio ambiente, se encuen-

tra el coordinador de la Se-
cretaría del Medio Ambien-
te en la Región Carbonífera, 
Rafael Martínez.

Todo esto dado a conocer 
después de acompañar en un 
evento a la alcaldesa de este 
municipio, Laura Jiménez 

Gutiérrez, y a la secretaria 
de Vinculación en el Estado, 
la licenciada María Bárbara 
Cepeda.

Trabajando en coordina-
ción con el grupo México 
con quien ya se está organi-
zando una campaña de refo-
restación en toda la Región 
Carbonífera, que muy pron-
to vamos a estar dando a 
conocer y agradecer además 
todo el apoyo de distintas 
empresas de esta región. 

Así que muy contento de 
participar en estos temas 
en esta Región Carbonífera 
mencionó dicho empresario, 
y a darle pa delante en esta 
nueva encomienda de nues-
tro señor gobernador Mano-
lo Jiménez Salinas.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Ante la persistencia 
de las altas tempe-

raturas en la Región Car-
bonífera, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) 
emitió un oficio en el que 
se establece el protocolo 
de actuación para proteger 
la salud de los estudiantes, 
informó la maestra Marisol 
Ávila Menchaca, subdirec-
tora de Servicios Educativos 
en Sabinas, Juárez y Progre-
so, quien subrayó que estas 
medidas se aplicarán de ma-
nera inmediata en todos los 
planteles educativos.

De acuerdo con el proto-
colo recibido, queda prohi-
bida la realización de cual-
quier actividad recreativa, 
deportiva o cívica al aire li-
bre entre las 11 de la mañana 
y las 4 de la tarde, por ser las 
horas de mayor exposición a 

los rayos solares y con más 
riesgo de sufrir golpe de ca-
lor. “Si usted es maestro o 
directivo y tiene programa-
do un lunes cívico o alguna 
actividad deportiva, debe 
reprogramarla antes de las 
11 de la mañana o después 
de las 4 de la tarde”, explicó 
la subdirectora Ávila Men-
chaca, al hacer un llamado 
a la conciencia y responsa-
bilidad de toda la estructura 
educativa para evitar inci-
dentes que pongan en riesgo 
la integridad de niñas, niños 
y adolescentes.

La funcionaria señaló 
que el protocolo ya fue 
dado a conocer a todo el 
personal docente y admi-
nistrativo. Asimismo, ex-
plicó que en caso de que 
las condiciones climáticas 
impidan mantener un am-
biente adecuado al interior 
de las aulas, aun con el uso 
de equipos de climatiza-

ción como los minisplits, 
los directivos escolares 
podrán establecer acuerdos 
con los padres de familia 
para modificar temporal-
mente el horario de clases. 
“Si después de las 11 de la 
mañana el calor es tan in-
tenso que ni los minisplits 
permiten mantener a los 
alumnos en condiciones 
óptimas, se puede llegar a 
un acuerdo entre directivos 
y padres de familia, con el 
aval del director de nivel 
educativo, para recortar el 
horario, siempre y cuando 
sea estrictamente por razo-
nes relacionadas con las al-
tas temperaturas”, precisó.

La subdirectora detalló 
que algunas escuelas ya es-
tán en este proceso, reali-
zando reuniones con super-
visores, directivos y padres 
de familia para establecer 
medidas específicas, ya que 
las altas temperaturas con-

tinuarán en los próximos 
días, de acuerdo con los 
pronósticos meteorológicos. 
“Nos estamos preparando 
con responsabilidad porque 
sabemos que esta situa-
ción puede prolongarse. El 
acuerdo es que los estudian-
tes sigan trabajando desde 
casa cuando sea necesario, 
y para ello necesitamos del 
apoyo de los padres, porque 
debemos cumplir con todos 
los contenidos de la currícu-
la correspondiente al último 
trimestre del ciclo escolar”, 
destacó.

Cabe señalar que el ciclo 
escolar 2024-2025 concluye 
oficialmente el 16 de julio, 
por lo que las autoridades 
educativas reiteraron su 
compromiso de garantizar 
el derecho a la educación 
en condiciones seguras y 
saludables, sin descuidar el 
avance académico de los es-
tudiantes.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Un joven moto mandados 
fue atropellado por el con-
ductor de un vehículo fan-
tasma que huyó del lugar se-
gundos después de impactar 
al conductor del caballo de 
acero.

El motociclista fue iden-
tificado como Diego Alonso 
Martínez por parte de ofi-
ciales de seguridad públi-

ca, que fueron los primeros 
respondientes en atención al 
accidente.

Por fortuna el joven de 
24 años resultó ileso a pesar 
de caer de la motocicleta al 
momento del impacto.

El percance vial ocurrió 
sobre la calle Acapulco in-
tersección con Avenida pre-
sidente Juárez cuando él o 
la conductora de una camio-
neta tipo vagoneta impactó 
al motociclista por intentar 

ganarle el paso
De acuerdo tránsito mu-

nicipal de Nueva Rosita el 
conductor de la vagoneta 
omitió la señal de alto en la 
calle 9 para intentar ganar el 
paso al motociclista que cir-
culaba por la vía libre.

El caso fue turnado a la 
agencia del Ministerio Pú-
blico para que el afectado 
formule la denuncia por los 
daños materiales ocasiona-
dos al vehículo ligero.

Aplican protocolo por elevadas Aplican protocolo por elevadas 
temperaturas en instituciones educativastemperaturas en instituciones educativas

“De Corazón, un 
Rayito de Esperanza”

Gobierno del estado prepara campaña 
de reforestacion en la carbonífera

Arroyan a moto mandados 
conductor de auto fantasma
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Llevan brigada de fumi-
gación y se aplica asuntol 
a mascotas para erra-
dicar las garrapatas, y 
prevenir casos de Rickett-
sia, iniciando en la colonia 
San Antonio 

FACTOR

SABINAS, COAH.- El 
alcalde José Feliciano 
“Chano” Díaz Iriba-

rren, encabezó este martes, 
las acciones de fumigación 
y aplicación de medidas sa-
nitarias a las mascotas, entre 
ellas las que se encuentran 
en situación de calle, para 
evitar más casos de Ricke-
ttsia, como el que por des-
gracia cobró la vida de un 
menor de 12 años, así como 
también para prevenir casos 
de dengue.

Las acciones esta mañana 
se enfocaron en la colonia 
San Antonio, donde se rea-

lizó un despliegue de cua-
drillas de ecología, quienes, 
con la autorización de las 
familias, llevaron a cabo ac-
ciones de fumigación en los 
patios de las viviendas de 
este sector.

Al mismo tiempo se lle-
varon acciones para aplicar 
asuntol a las mascotas con el 
permiso de sus dueños, así 
como a los que se encuen-
tran en situación de calle, 
con el único propósito de 
prevenir que se infesten de 

garrapatas, y que a la pos-
tre estas provoquen padeci-
mientos en las personas que 
viven en este sector.

Fue a través de una trans-
misión en vivo, la forma en 
la cual el alcalde “Chano” 
Díaz, estuvo enterando a la 
comunidad en general sobre 
estas medidas que su gobier-
no a adoptando, de forma 
paralela a las acciones que 
el sector salud realiza a tra-
vés de la jurisdicción sanita-
ria número tres.

Cabe señalar que fue me-
diante mensajes e interac-
ciones de la gente en las pla-
taformas digitales, como se 
enteró al edil, las peticiones 
de la ciudadanía para aplicar 
este tipo de medidas en otros 
sectores del municipio.

A la vez confirmó que la 
familia del menor que murió 
por Rickettsia, ya recibió un 
apoyo económico por parte 
del municipio, a fin de con-
tribuir para solventar los 
gatos funerarios, tal y como 
lo solicitaron en presidencia 
municipal.

Finalmente dijo que es 
prioridad de su gobierno, 
atender todos los rubros de 
interés para la sociedad, y el 
tema de la salud pública, no 
está exento. Luego de reco-
rrer la colonia San Antonio, 
el edil y su equipo de trabajo 
se desplazaron para las co-
lonias Lázaro Cárdenas y 
Chapultepec.

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- El co-
mandante del grupo Rescate 
Múzquiz, Armando López 
Guerrero, trabaja en la pro-
fesionalización de técnicas 
de rescate y operación de 
cuerdas y realizó el curso de 
capacitación este fin de se-
mana en esta ciudad. 

Estas actividades, dirigi-
das por el instructor René 
Silva ganador del premio 
de la rifa que organizó esta 
corporación de auxilio y 
aprovechó la oportunidad 
de para llevar a cabo esta ca-
pacitación y fortalecimiento 
de los elementos activos de 
los cuerpos de emergencia 

de esta Región Carbonífera 
y de otros municipios. 

El objetivo principal del 
curso es especializar a los 
elementos, capacitándolos 
en maniobras y técnicas de 
rescate y operaciones con 
cuerdas en distintos escena-
rios uno de ellos el Parque 
recreativo la Cascada, todo 
esto gracias al apoyo de la 
alcaldesa Laura Jiménez Gu-
tiérrez, que fue fundamental 
para que este tipo de cursos 
se lleven a cabo y cuenten 
con lugares adecudos.

Estas técnicas son emplea-
das en intervenciones y resca-
tes en el ámbito de emergen-
cia, desempeñando un papel 
fundamental para garantizar 
la seguridad de personas en 
situaciones de alto riesgo.

Con estas acciones, Ar-
mando López Guerrero re-
afirma su compromiso con 
la profesionalización de su 
personal, garantizando un 
servicio eficiente y especia-
lizado en favor de la seguri-
dad de la ciudadanía.

Jesús López / FACTOR 

MÚZQUIZ, COAH.- El 
personal de la Dirección 
de Desarrollo Rural conti-
núa con la encomienda de 
la alcaldesa Laura Jiménez 
Gutiérrez con el programa 
del fierro de herrar que va 
dirigido a los ejidatarios y 
ganaderos de este municipio 
de Múzquiz, así lo indicó su 
director, el ingeniero Javier 
Gutiérrez.

El departamento se ubi-
ca sobre el callejón de los 
Guerra a un costado del 
Gimnasio frente al panteón 
municipal hasta donde pue-
den acudir en un horario de 
09:00 de la mañana a 03:00 

de la tarde de lunes a viernes 
así lo dijo el funcionario.

Recordándoles que todos 
los años que terminen en 
cero o en cinco como lo es 
este año 2025 los ejidata-
rios y ganaderos tienen la 
obligación de acudir a esta 
dirección y llevar a cabo 
su trámite bien sea de vali-
dación, alta, baja o traspaso 
del fierro de herrar.

Recuerden que se requie-
ren dos copias de su creden-
cial de elector, CURP, que 
se tramita en la ganadera, 
registro de fierro anterior, 
pago, escrituras de rancho o 
título parcelario y las prue-
bas vigentes.

En cuanto a los apoyos 
acabamos de entregar semi-
lla de sorgo, por parte del 
gobierno del Estado  quien 
siempre ha estado al pen-
diente de nuestros ejida-
tarios y ganaderos vienen 
más programas, en cuanto 
tengamos información se 
las hacemos llegar, finali-
zó el funcionario.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- El di-
rector del Centro de Salud, 
doctor Francisco Iribarren 
Cárdenas, pidió a las fami-
lias mantener la higiene en 
casa para evitar la prolifera-
ción de pediculosis, garra-
patas y ácaros después de 
registrarse el primer caso de 
fallecimiento por Rickettsia 
cuya causa no fue la habi-
tual mordedura de garrapata, 
sino por pediculosis, lo que 
lo convierte en un caso poco 
común, aunque no atípico.

“Normalmente la causa es 
por garrapata, y este no es 
así, sino por pediculosis. Es 
un caso hasta cierto punto 
no atípico, pero sí fuera de 
lo común”, señaló el doctor 
Iribarren, quien explicó que 
esta enfermedad se transmi-
te por parásitos y las con-
diciones dentro del hogar 
influyen directamente en la 
propagación. El médico en-
fatizó que la prevención y 
la higiene juegan un papel 
fundamental. “No es com-
petencia de la jurisdicción 
sanitaria revisar casa por 
casa en su interior, porque 
no podemos hacerlo. Pero sí 
es nuestra responsabilidad 
hacer recomendaciones cla-
ras: la higiene en los domi-
cilios es esencial, así como 
el cuidado de las mascotas, 
que es un factor clave en es-
tos casos”, indicó.

Iribarren Cárdenas reiteró 
que la limpieza del hogar, el 

aseo personal y el control de 
plagas o parásitos en masco-
tas son medidas fundamen-
tales que todas las familias 
deben aplicar para evitar 
este tipo de situaciones. 
Además, recomendó acudir 
al médico ante cualquier 
síntoma sospechoso como 
fiebre persistente, dolor de 
cabeza, sarpullido o males-
tar general. El caso ha gene-
rado preocupación entre las 
familias quienes piden las 
recomendaciones para evi-
tar situaciones como esta, 
pues aunque la rickettsia es 
una enfermedad conocida, 
su transmisión por medio de 
la pediculosis representa la 
necesidad de reforzar los há-
bitos de higiene y atención 
médica oportuna.

“Queremos insistir en que 
la ciudadanía tome concien-
cia. No se trata de generar 
alarma, sino de prevenir. 
Mantener limpios los espa-
cios, revisar a los niños y 
mascotas, y acudir al médi-
co ante cualquier síntoma es 
la mejor forma de proteger 
la salud de nuestras fami-
lias”, finalizó el director del 
Centro de Salud.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
La historia de siempre pare-
ce no tener fin a la hora de 
hablar del abasto de medica-
mentos en farmacias de ins-
tituciones de salud pública 
del municipio de San Juan 
de Sabinas.

Luis Ramón Treviño 
Herrera, tesorero de la 
Asociación de Jubilados y 
Pensionados de la Región 
Carbonífera, comentó que 
de manera individual no ha 
tenido problemas, pero so-
cios y conocidos comenta-
ron lo contrario.

El clamor de la mayoría 
es referente a la falta de tra-
tamientos clínicos para el 
cáncer o la diabetes que en 
ocasiones tienen que esperar 
una o dos semanas para que 
lleguen los fármacos, pero 

sin garantía del abasto.
En el caso de la clínica 24 

del IMSS los fármacos lle-
gan los viernes y ese mismo 
día la alta demanda de con-
sumo termina por vaciar el 
“stock” en farmacia.

La falta de medicinas en 
instituciones de salud públi-
ca, obliga a derechohabien-
tes a buscar sus tratamientos 
en farmacias particulares 
subsanado, costos que supe-
ran sus presupuestos, pero 
la necesidad justifica los 
medios, aunque eso impli-
que recortar la mesada para 
surtir la despensa.

El entrevistado hizo hin-
capié a las autoridades de 
salud e incluso sindicatos 
de las instituciones de salud 
pública a gestionar con sus 
superiores el mejor abasto 
de medicamentos en las far-
macias.

La salud pública en Sabinas es una prioridad: “Chano” DíazLa salud pública en Sabinas es una prioridad: “Chano” Díaz

Jubilados y pensionados claman 
mejor abasto de medicamentos 

en instituciones de salud pública

Desarrollo rural tiene proyectos 
para ejidatarios y ganaderos

Recomienda Sector Salud
higiene en casa para evitar 

pediculosis, garrapata y ácaros

Rescate Múzquiz promueve 
la profesionalización de los 

cuerpos de emergencia



ESTRELLAS AUSENTES EN EL MUNDIAL DE CLUBES 2025

Manny Pacquiao regresa al boxeo 
y lo compara con sus épicos 

duelos ante mexicanos

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Pese a 
firmar una actuación histórica 
en el Giro de Italia 2025, don-
de finalizó en segundo lugar, el 
futuro inmediato de Isaac del 
Toro en las Grandes Vueltas 
es incierto. Contradicciones al 
interior del equipo UAE Team 
Emirates han generado confu-
sión sobre si el mexicano par-
ticipará o no en La Vuelta a 
España.

Por política interna, UAE 
evita que ciclistas menores de 
25 años disputen dos Grandes 
Vueltas en una misma tempo-
rada. Siguiendo esta norma, 
Del Toro —de 20 años— no 

estaría considerado ni para el 
Tour de France ni para la Vuel-
ta, luego de su exigente parti-
cipación en el Giro.

Sin embargo, Joxean Fernán-
dez Matxin, director deportivo 
del equipo, ofreció una versión 
diferente en declaraciones a 
Sports Illustrated México:

“Este año es importante 
para él porque afronta su se-
gunda Gran Vuelta. El año pa-
sado hizo la Vuelta a España, 
aunque llegó lesionado y en-
fermo. Este año la enfrentaría 
con otra mentalidad y prepa-
ración”, explicó.

En contraste, Mauro Gianetti, 
CEO del UAE Team, descartó 
tajantemente su participación 
en otra carrera de tres sema-

nas:
“Isaac no hará ninguna otra 

Gran Vuelta este año. Es nues-
tra responsabilidad cuidar a 
los corredores jóvenes y ges-
tionar su desarrollo con calma. 
Pensamos en su carrera a largo 
plazo”, señaló para Eurosport.

LA VUELTA, EN EL AIRE
La edición 2025 de La Vuel-

ta a España está programada 
del 23 de agosto al 14 de 
septiembre, pero la presencia 
del originario de Ensenada, 
Baja California, sigue sin con-
firmarse. Mientras tanto, Del 
Toro continúa con su prepara-
ción, a la espera de la deci-
sión definitiva por parte del 
equipo.

UAE APUESTA FUERTE POR SU 
JOYA MEXICANA

Más allá del calendario, en 
UAE Team Emirates tienen cla-
ro que Del Toro es un proyec-
to a futuro. Joxean Matxin no 
escatimó elogios al hablar del 
joven ciclista:

“Es un corredor polivalente, 
capaz de brillar en clá-
sicas, vueltas de una 
semana y Grandes 
Vueltas. Lo vemos 
como un futuro líder 
del equipo y uno de 
los mejores ciclistas 
del mundo”, aseguró.

La incertidumbre permane-
ce, pero el talento de Del Toro 
ya no es promesa: es realidad. 
Y Europa lo sabe.

SE COMPLICA EL FUTURO INMEDIATO DE 
ISAAC DEL TORO TRAS SU BRILLANTE GIRO

Oklahoma y India-
na buscarán su primer 
campeonato en una se-
rie sin precedentes

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
La temporada 2025 
de la NBA llega a su 

punto culminante con una 
Final inédita: el Oklahoma 

City Thunder, el mejor equi-
po del año, se enfrentará a 
los Indiana Pacers, la gran 
revelación de los playoffs.

El Thunder, con un impre-
sionante récord de 68-14 en 
temporada regular, avanzó 
con solidez en la Conferen-
cia Oeste. Superó 4-0 a 
Memphis Grizzlies en la pri-
mera ronda, venció en siete 
juegos a los campeones de 
2023, Denver Nuggets, y 
luego eliminó a Minnesota 

Timberwolves por 4-1 en las 
Finales del Oeste.

Su principal figura, Shai 
Gilgeous-Alexander, fue 
nombrado Jugador Más 
Valioso de la temporada 
regular y también recibió 
el premio Magic Johnson al 
MVP de las Finales de Con-
ferencia.

Por su parte, Indiana Pa-
cers sorprendió a todos 
desde la primera ronda. 
Venció con autoridad a los 

Milwaukee Bucks (4-1), su-
peró a los Cleveland Ca-
valiers —líderes del Este— 
por el mismo marcador, y 
se impuso 4-2 ante los New 
York Knicks para coronarse 
campeones del Este.

Liderados por Tyrese Ha-
liburton y Pascal Siakam, los 
Pacers alcanzan por primera 
vez las Finales desde el año 
2000. Buscarán su primer 
título, al igual que Oklaho-
ma, que no ha sido campeón 
desde que la franquicia se 
llamaba Seattle Supersonics 
en 1979.

CLAVES DEL DUELO
Shai Gilgeous-Alexander 

promedia 29.8 puntos, 5.7 
rebotes y 6.9 asistencias en 
estos playoffs, y es el gran 
referente de Oklahoma. 
Junto a él, Jalen Williams ha 
sido una pieza fundamental 
con 20.4 puntos y una pre-
sencia constante en ambos 
lados de la cancha.

En el lado de Indiana, Ha-
liburton registra 18.8 puntos 
y 9.8 asistencias por parti-
do. Su recuperación física ha 
sido clave para el equipo. 
Siakam, por su parte, fue 
nombrado MVP de las Fi-
nales del Este gracias a su 
aporte completo en ataque 
y defensa, destacando en la 
serie contra los Knicks.

UNA SERIE PAREJA
Ambos equipos se desta-

can por su juego colectivo, 
la eficiencia en la posesión 
y su capacidad para forzar 
errores del rival. No hay 
bajas importantes para el 
primer juego, lo que prome-
te una serie altamente com-
petitiva.

¿CUÁNDO SE JUEGA?
El primer partido de las 

Finales de la NBA se dis-
putará este miércoles 4 de 
junio a las 7:30 p. m. (hora 
del centro de México), con 
Oklahoma como local.

Thunder vs Pacers
Final histórica en la NBA

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- El re-
novado Mundial de Clubes 
2025, que se disputará este 
verano en Estados Unidos con 
la participación de 32 equi-
pos, ya genera debate. Pese 
a ser un torneo de alcance 
global, la ausencia de los 
campeones de las principales 
ligas europeas ha encendido 
la polémica.

Ni Liverpool (Premier Lea-
gue), ni Barcelona (LaLiga), ni 
Napoli (Serie A) lograron cla-
sificar. El formato, que otorga 
los cupos según el rendimiento 
acumulado en competiciones 
internacionales previas, ha 
dejado fuera a varios de los 
conjuntos más brillantes de la 
temporada actual.

Esto también significa que 
muchas de las grandes estre-
llas del fútbol mundial no es-
tarán presentes en el torneo. 
La calidad ausente permitiría 
conformar incluso una alinea-
ción de élite.

UN ONCE DE LUJO... QUE 
NO JUGARÁ EL MUNDIAL
En la portería, Alisson Bec-

ker fue clave para el título 
del Liverpool, con 9 partidos 
sin recibir gol y 78 atajadas. 

Otros arqueros destacados 
fuera del torneo son Gugliel-
mo Vicario, figura de la final 
de Europa League, y Matz 
Sels, Guante de Oro de la 
Premier League.

La defensa incluye nombres 

como Jules Koundé, autor de 
un gol clave en la Copa del 
Rey para el Barcelona; Virgil 
van Dijk y William Saliba, pi-
lares defensivos del Liverpool 
y Arsenal, respectivamente; y 
Alejandro Grimaldo, que bri-

lló en el Bayer Leverkusen.
Desde el banquillo también 

se extrañará talento: Andy 
Robertson y Jeremie Frim-
pong como laterales, además 
de Gabriel Magalhães, que 
se perdió el cierre de tempo-

rada por lesión.
En el medio campo, el trío 

formado por Declan Rice 
(Arsenal), Pedri (Barcelona) 
y Florian Wirtz (Leverkusen) 
representa lo mejor del fút-
bol europeo. Rice fue figura 

en Champions League; Pedri, 
líder creativo bajo el mando 
de Flick; y Wirtz, gran reve-
lación alemana que apunta a 
un traspaso millonario.

En la banca destacan 
nombres como Scott McTomi-
nay, MVP de la Serie A con 
Napoli; Alexis Mac Allister, 
pieza clave en el título del 
Liverpool; y Frenkie de Jong, 
en gran forma tras la llega-
da de Flick al banquillo del 
Barça.

Finalmente, el ataque au-
sente será de temer: Mo-
hamed Salah y Raphinha, 
ambos en el podio de parti-
cipaciones de gol en Europa. 
Salah fue goleador y asisten-
te en Inglaterra, mientras Ra-
phinha brilló en Champions, 
igualando registros históricos 
de Messi y Ronaldo.

UN MUNDIAL SIN ALGUNOS 
DE LOS MEJORES

La ausencia de estas figu-
ras plantea dudas sobre el 
sistema de clasificación del 
torneo, que prioriza resulta-
dos acumulados sobre el ren-
dimiento actual. El Mundial 
de Clubes 2025 tendrá es-
trellas, pero también grandes 
ausencias que cambiarán el 
espectáculo.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Manny Pacquiao, leyen-
da viviente del boxeo, 
se prepara para regresar 
al ring el próximo 19 de 
julio, cuando enfrente al 
campeón welter del Con-
sejo Mundial de Boxeo 
(CMB), Mario Barrios, en 
la Arena Garden del MGM 
Grand de Las Vegas. Y no 
escatimó palabras: com-
paró esta pelea con sus 
históricas batallas ante 
Juan Manuel Márquez, 
Érik Morales y Marco An-
tonio Barrera.

Durante una confe-
rencia de prensa en Los 
Ángeles como parte de 
la gira promocional, Pa-
cquiao (62-8-2, 39 KOs) 
elogió a su rival, al que 
calificó como “un verda-
dero guerrero mexicano”.

“El primer título que 
gané fue el del CMB en 
peso mosca en 1998. 
Ahora regreso para bus-
car el título welter de ese 
mismo organismo. Mario 
Barrios es exactamente 
el tipo de campeón con 
el que me gusta pelear: 
fuerte, valiente y orgullo-
so. Será una noche inolvi-
dable”, declaró el filipino, 
quien busca volver a ser 
campeón mundial a los 
46 años de edad.

Pacquiao recordó que 
el MGM Grand es un es-
cenario especial para él, 
donde vivió algunas de 
las peleas más memora-
bles de su carrera, inclu-

yendo su debut en suelo 
estadounidense.

Por su parte, Mario Ba-
rrios (29-2-1, 18 KOs), de 
30 años y ascendencia 
mexicana, dijo estar listo 
para defender su título y 
forjar su propio legado.

LA CARTELERA DEL 19 DE 
JULIO

La velada incluirá tam-
bién una esperada reván-
cha entre Isaac ‘Pitbull’ 
Cruz y Ángel Fierro, quie-
nes ya se enfrentaron en 
febrero pasado con victo-
ria para Cruz por decisión 
unánime.

Fierro, con sed de re-
vancha, prometió un com-
bate aún más intenso:

“La vez pasada lo las-
timé. En el tercer round 
sentí que no tiene la qui-
jada que muchos dicen. 
Esta vez vengo a ganar. 
Con Robert García en mi 
esquina, veremos una 
versión aún mejor de mí”.

Por su parte, el ‘Pitbull’ 
Cruz evitó caer en provo-
caciones:

“No tengo la quijada 
que él dice, pero gané. 
Vamos a resolverlo otra 
vez sobre el ring. El públi-
co merece espectáculo, y 
eso es lo que tendrán”.

Otro duelo destacado 
será el de Sebastian Fun-
dora, actual campeón su-
perwelter del CMB, quien 
enfrentará en revancha a 
Tim Tszyu, en una con-
tienda que promete de-
finir el panorama en las 
154 libras.
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ESPAÑA.- La polémica tras 
la maniobra de Max Versta-
ppen sobre George Russell 
en el Gran Premio de Espa-
ña de Fórmula 1 continúa 
generando debate y ten-
siones en el paddock. Tras 
la carrera, el piloto neer-
landés cambió parcialmente 
su postura inicial, en la que 
defendía la legalidad de su 
acción, y en una publicación 
en Instagram reconoció: “Es 
algo que no debió ocurrir”. 
Por su parte, George Rus-
sell, afectado directamente 
por el incidente, no dudó en 
criticar duramente al vigente 
campeón, dejando claro que 
la disputa entre ambos está 
lejos de cerrarse.

Durante la misma prue-
ba, Nico Rosberg, campeón 
mundial en 2016 y actual-
mente comentarista para 
Sky Sports, no escatimó en 
calificativos hacia Versta-
ppen. “Pareció una manio-
bra intencionada. Esperar 

al rival y embestirlo, porque 
sentiste que en la primera 
curva él te había tocado pri-
mero. Eso es completamente 
inaceptable. Creo que las 
reglas deberían contemplar 
una bandera negra para 
situaciones así. Si alguien 
espera a su oponente para 
golpearlo, esa es la sanción 
que corresponde”, expresó 
Rosberg con contundencia.

Este tipo de sanción impli-
ca la descalificación directa 
de la carrera. Sin embargo, 
Verstappen solo recibió una 
penalización de diez segun-
dos que lo relegó al décimo 
lugar y le dejó con un punto 
en el campeonato. Más allá 
de esta penalización en la 
carrera, el neerlandés acu-
mula 11 puntos de penaliza-
ción en los últimos 12 meses, 
quedando muy cerca de una 
suspensión automática para 
una fecha. Si recibe una san-
ción en alguna de las próxi-
mas dos carreras, deberá 
perderse una competencia, 
lo que podría afectar sus 

aspiraciones en el campeo-
nato.

Un precedente polémico

Curiosamente, Rosberg re-
cordó en su análisis un epi-
sodio similar de su propia 
carrera en 2016, cuando 
tuvo un toque con su enton-
ces compañero en Merce-
des, Lewis Hamilton, también 
en el circuito de Barcelona. 
Aunque no quiso profundi-
zar en ese incidente duran-
te la retransmisión, sí hizo 
referencia a otro choque 
emblemático en el mundo 
del motor, pero en MotoGP: 
el polémico contacto entre 
Valentino Rossi y Marc Már-
quez en el Gran Premio de 
Malasia 2015 en Sepang. 
“Me recordó mucho a lo 
que Valentino Rossi hizo con 
Marc Márquez”, señaló Ros-
berg, comparando ambos 
sucesos y evidenciando la 
gravedad que le asigna a 
la maniobra de Verstappen.

la respUesta desde red BUll

Las declaraciones de Ros-
berg no fueron bien recibi-
das en Red Bull, que salió 
rápidamente a defender a 
su piloto estrella. Christian 
Horner, director del equipo, 
restó importancia a los co-
mentarios del ex campeón 
alemán: “Nico tiende a ha-
cer comentarios dramáticos. 
Eso es todo lo que quiero 
decir al respecto”, comentó 
Horner con un tono despecti-
vo, tratando de minimizar la 
polémica.

FACTOR

AUSTRIA.- La temporada 
2025 de la Fórmula 1 está 
a punto de alcanzar la mi-
tad de su calendario, y para 
la escudería Red Bull Racing 
las noticias no son alenta-
doras. Mientras Max Vers-
tappen continúa dominando 
con su impecable rendimien-
to, la ausencia de Sergio 
‘Checo’ Pérez ha dejado un 
vacío importante en el equi-

po que la escudería austría-
ca no ha logrado llenar.

Tras la decepcionante 
temporada 2024 de Checo 
Pérez, marcada por varios 
errores y resultados por de-
bajo de lo esperado, Red 
Bull tomó la difícil decisión de 
prescindir del piloto mexica-
no para esta campaña. En su 
lugar apostaron primero por 
el neozelandés Liam Lawson 
y, después de una corta es-
tadía, por el japonés Yuki 
Tsunoda. Sin embargo, ningu-
no ha conseguido dar la talla 
ni acercarse a los resultados 
que Pérez entregaba en sus 
mejores momentos, dejando 
en evidencia la importancia 
que tuvo el mexicano en el 
balance del equipo.

¿cómo han rendido 
tsUnoda y lawson?

Al término de las prime-
ras 9 carreras del calenda-
rio 2025, Red Bull acumula 
una preocupante cifra si se 
excluye la contribución de 
Verstappen. Entre Tsunoda 
y Lawson apenas suman 7 
puntos, todos aportados 

por el japonés. Lawson fue 
despedido tras solo dos 
Grandes Premios sin lograr 
sumar unidades, mientras 
que Tsunoda, a pesar de 
participar en siete carreras, 
no ha logrado pasar de un 
modesto noveno lugar en 
Bahréin como mejor resulta-
do individual.

Este bajo rendimiento con-
trasta fuertemente con las 
estadísticas de Pérez en sus 
cuatro años como piloto Red 
Bull en la misma etapa del 
campeonato. En su año debut 
con el equipo (2021) acumuló 
104 puntos, cifra que mejoró 
considerablemente a 129 en 
2022 y llegó a un pico de 
133 en 2023, temporada 

dorada para la escudería. 
Incluso en 2024, tempora-
da complicada para Checo, 
sumó 109 puntos hasta la 
novena carrera, superando 
ampliamente a sus sucesores 
actuales.

impacto en el campeonato 
de constrUctores

Las dificultades de Red Bull 
no solo se reflejan en el ren-
dimiento individual, sino que 
también han tenido un impac-
to negativo en la clasificación 
del campeonato de construc-
tores. Actualmente, Red Bull se 
encuentra en la cuarta posi-
ción con 144 puntos, a 15 uni-
dades detrás de Mercedes, 
que ocupa el tercer puesto, 
y muy lejos de McLaren, líder 
absoluto con 362 puntos.

Este panorama represen-
ta un retroceso significativo 
para la escudería dirigida 
por Christian Horner, que tras 
haber conquistado los cam-
peonatos de constructores en 
2022 y 2023, finalizó terce-
ra en 2024 y ahora corre el 
riesgo de perder más terreno 
ante sus principales rivales.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXI-
CO.- La piloto mexi-
cana, Regina Sir-

vent, hará historia para el 
automovilismo nacional, 
cuando este viernes seis de 
junio debute oficialmente en 
la categoría ARCA Menards 
Series de los Estados Unidos. 
De esta forma, se convertirá 
en la primera conductora tri-
color en conseguirlo.

Este hito podrá ser una 
realidad gracias al progra-
ma de “Por Amor a Puebla”, 
que busca impulsar a las mu-
jeres con talento nacional y 
son consideradas que rom-
pen con los estereotipos.

“Este debut es el resultado 
de años de esfuerzo, sueños, 
caídas y muchas vueltas da-
das con el corazón. Desde 
niña soñé con correr en las 
grandes pistas de Estados 
Unidos, y hoy, gracias a Por 
Amor a Puebla, ese sueño se 
hace realidad”, dijo Regina 
en un comunicado.

ARCA Menards no es des-
conocida para Sirvent. Ya 
participó en una prueba de 
pretemporada en el Dayto-
na International Speedway 
a principios de año para el 
equipo Mullins Racing. Ahora 
conducirá oficialmente para 
Kimmel Racing en el auto 
Ford #68, en la carrera del 
mítico Michigan International 

Speedway, en Detroit, Esta-
dos Unidos.

¿QUién es regina sirvent? la 
primera condUctora mexicana 

en la nascar trUcks méxico

Regina, de 22 años, en-
contró su pasión por el au-
tomovilismo cuando a los 
nueve años inició en el kart y 
es una de las figuras femeni-
nas más importantes actual-
mente en el deporte motor 
nacional. Se convirtió en la 
primera mujer en competir 
en la NASCAR Trucks Méxi-
co a los 14 años, donde con-
siguió múltiples podios.

También dio el pasó a 
la NASCAR Challenge, se-
gunda categoría en el orden 

de jerarquía nacional, donde 
inclusive logró subirse al po-
dio con un segundo lugar con-
seguido en la carrera de San 
Luis Potosí en julio. Ese talento 
la llevó a formar parte del 
programa Drive For Diversity 
de NASCAR Estados Unidos, 
que busca desarrollar a ta-
lentos del mundo.

La categoría ARCA Me-
nards es una de las prin-
cipales rutas para llegar 
a NASCAR Cup Series, la 
máxima categoría de autos 
stock en mundo, donde com-
pite el también mexicano 
Daniel Suárez, y que visita-
rá el Autódromo Rodríguez 
por primera vez en la histo-
ria entre el 13 y 15 de junio.

FACTOR

LOS ÁNGELES.- El joven 
dominicano Ronny Mauricio, 
catalogado como el noveno 
mejor prospecto dentro de 
la organización de los Mets 
de Nueva York según la 
prestigiosa clasificación de 
MLB Pipeline, ha sido con-
vocado nuevamente al ros-
ter de Grandes Ligas para 
el encuentro de este martes 
frente a los Dodgers de Los 
Ángeles. Este llamado de 
emergencia se da tras la 
lamentable lesión que sufrió 
el jardinero Mark Vientos 
la noche del lunes, lo que 
obligó a los Mets a buscar 
refuerzos inmediatos en el 
equipo grande.

ronny maUricio 
regresa a la gran carpa 
con grandes expectativas

Mauricio, quien apenas 
tiene 24 años, ha pasado 
por un proceso de recupe-
ración intenso luego de un 
desgarro en el ligamento 
cruzado anterior sufrido el 
10 de diciembre de 2023, 
mientras defendía los colo-
res de los Tigres del Licey en 
la Liga Dominicana de Béis-
bol. Reconocido como parte 
de la camada joven conoci-
da como “Los Menores 2.0”, 
junto a talentos como Elly de 
la Cruz, Ronny estuvo fuera 
de acción durante toda la 
temporada 2024, dedicán-
dose a su rehabilitación y 
reacomodo en las catego-
rías menores.

El infielder dominicano 
inició su retorno en Clase A, 
progresando rápidamen-
te a Doble-A, y finalmente 
destacó en Triple-A con un 
desempeño sobresaliente 
que llamó la atención de 
los Mets para llevarlo de 
regreso a las Grandes Li-
gas. En la temporada 2023, 
Mauricio disputó 26 parti-
dos con los Mets, donde re-
gistró un promedio de bateo 
de .248, con dos cuadrangu-
lares y 108 apariciones en 
el plato. Sin embargo, fue 
en su asignación de reha-
bilitación donde realmente 
brilló, bateando para un im-
presionante .515 (33 hits en 
64 turnos), con un doble, tres 
jonrones, diez carreras ano-
tadas y ocho impulsadas, 
demostrando que está listo 
para contribuir al equipo.

versatilidad defensiva para 
reforzar a los mets

Además de su habilidad 
para jugar en los jardines, 
posición en la que los Mets 
tienen una urgente necesi-
dad debido a la lesión de 
Vientos, Mauricio ofrece una 
valiosa versatilidad al po-
der cubrir múltiples posicio-
nes en el cuadro interior. Du-
rante su breve paso por las 
Grandes Ligas, ha jugado 
22 encuentros como segun-
da base, 5 en tercera base 
y 2 en campocorto, lo que le 
da al manager Carlos Men-
doza opciones estratégicas 
para su alineación mientras 
se ajustan a la situación de 
lesiones.

enfrentando a los dodgers, 
campeones defensores

Este regreso de Mauri-
cio coincide con un momen-
to crucial en la temporada 
para los Mets, quienes se 
preparan para disputar el 
desenlace de una de las 
series más importantes del 
calendario frente a los Dod-
gers de Los Ángeles. Los Do-
dgers, actuales campeones 
defensores de la Serie Mun-
dial y líderes destacados de 
la División Oeste de la Liga 
Nacional, fueron derrotados 
recientemente en su visita a 
Citi Field, y los Mets busca-
rán mantener esa ventaja 
con un refuerzo renovado.

estado incierto de 
mark vientos y 

movimientos en el roster

Por su parte, Mark Vien-
tos, quien sufrió una lesión 
en el tendón de la corva 
derecho durante la décima 
entrada del partido que 
se extendió a extrainnings, 
podría ser enviado a la 
lista de lesionados para 
permitir su recuperación. 
El propio Vientos, visible-
mente afectado, declaró: 
“No estoy seguro” sobre 
la gravedad de su lesión. 
Mientras tanto, el manager 
Mendoza confirmó que las 
primeras evaluaciones mé-
dicas no son alentadoras 
y que esperan nuevos es-
tudios para determinar el 
tiempo que estará fuera.

Regina Sirvent, la primera mexicana que 
debutará en la ARCA Menards Series

Ronny Mauricio recibe el llamado 
de regreso a las Grandes Ligas 

con los Mets de Nueva York

Un campeón del mundo denuncia trato de favoritismo a 
Verstappen tras su choque con Russell en el GP de España

La abismal diferencia de puntos entre Checo 
Pérez y los pilotos Yuki Tsunoda y Liam Lawson

¡Red Bull se hunde! 
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CIUDAD DE MÉXICO.- 
Cruz Azul volvió a 
levantar la mano en 

el plano internacional tras 
golear 5-0 al Vancouver 
Whitecaps en el Estadio 
Olímpico Universitario y 
coronarse campeón de la 
Copa de Campeones de la 
CONCACAF 2025. Este nue-
vo título no solo adorna su 
vitrina, también le da oxíge-
no a un semestre que, en el 
plano local, terminó con un 
sabor amargo tras ser elimi-
nado por su acérrimo rival, 
el América, en la Liguilla del 
Clausura.

Sin embargo, la conquis-
ta de la séptima Conca-
champions no es un logro 
menor. Con ella, el conjunto 
celeste igualó a las Águilas 
como máximos ganadores 
del certamen regional y, 
aún más significativo, al-
canzó a las Chivas de Gua-
dalajara como el segundo 
club con más títulos oficia-
les en la historia del fútbol 
mexicano, ambos con 26. 
América sigue a la cabeza 
con 41.

Una MáqUina qUe no se detiene

Lo más impresionante es 
que el año aún no termina. 
Cruz Azul tiene la posibili-
dad real de cerrar el 2025 
con una cosecha histórica, ya 
que podría disputar hasta 
cinco títulos más en el segun-
do semestre del año, lo que 
lo pondría en posición de 
superar a Chivas y acercar-
se —al menos un poco— al 
récord americanista.

El primer objetivo será 
la Liga MX, donde busca-
rán conquistar el Apertura 

2025 y sumar su décima 
estrella. Posteriormente, se 
presentará en la Leagues 
Cup a partir del 29 de julio, 
torneo en el que también 
será protagonista y uno de 
los favoritos.

Gracias a la obtención 
de la Concachampions, Cruz 
Azul ganó el derecho de 
competir en la nueva Copa 
Intercontinental, que susti-
tuye al antiguo Mundial de 
Clubes. Este torneo le abre 
la puerta a enfrentar a al-
gunos de los equipos más 
importantes del planeta. Su 
camino podría incluir duelos 
ante el campeón de la Copa 
Libertadores, el represen-
tante de África o de Ocea-
nía, y en un escenario soña-
do, al campeón de la UEFA 
Champions League, que este 
año fue el PSG. Cada una 
de esas fases representa 
una oportunidad de sumar 
trofeos adicionales.

En total, La Máquina po-

dría terminar el año con 
hasta 31 títulos oficiales, un 
número que la consolidaría 
como una de las instituciones 
más laureadas del fútbol 
continental.

Con logros... pero sin tiMonel

Paradójicamente, mientras 
el equipo vive uno de sus 
mejores momentos deporti-
vos en la última década, la 
incertidumbre reina en su 
banquillo. Tras la salida de 
su técnico anterior, la directi-
va de Cruz Azul se encuentra 
en la búsqueda de un nuevo 
estratega que mantenga la 
inercia ganadora y pueda 
afrontar los retos del segun-
do semestre con ambición y 
experiencia.

Dos nombres han surgido 
con fuerza: Nicolás Larca-
món, actual técnico de Ne-
caxa y campeón de Con-
cachampions con León en 
2023; y Guillermo Almada, 
exentrenador del Pachuca 

y también con experiencia 
ganadora en torneos in-
ternacionales. Almada, sin 
embargo, ha sido vinculado 
con otros clubes de la Liga 
MX, por lo que su llegada no 
está garantizada.

Un seMestre de oportUnidades

Cruz Azul tiene ante sí un 
escenario excepcional. La 
combinación de títulos in-
ternacionales, posibilidades 
locales y el relanzamiento 
de torneos globales ofrece 
una oportunidad única para 
escribir una de las páginas 
más gloriosas de su histo-
ria. Todo dependerá de la 
estabilidad institucional, el 
acierto en la elección de su 
nuevo técnico, y la capaci-
dad del plantel para soste-
ner el nivel mostrado en la 
final ante Vancouver.

Lo único claro es que la 
Máquina está encendida... y 
podría seguir sumando tro-
feos a toda marcha.

FACTOR

BARCELONA.- La Selección 
Española Femenina volvió 
a demostrar su carácter de 
campeona. En un duelo car-
gado de emociones dispu-
tado en el RCDE Stadium de 
Cornellà, la Roja venció 2-1 a 
Inglaterra en la última jorna-
da de la fase de grupos de la 
Liga de Naciones Femenina, 
asegurando su clasificación a 
la esperada ‘Final Four’ del 
torneo.

Con una primera parte gris 
y un gol en contra que congeló 
las gradas, el equipo dirigido 
por Montse Tomé reaccionó 
en la segunda mitad gracias 
a una actuación estelar de 
Clàudia Pina, quien revolu-
cionó el partido con dos goles 
en apenas diez minutos tras 
ingresar desde el banquillo. 
España no solo remontó, tam-
bién reafirmó que su profun-
didad de plantilla puede ser 
decisiva en momentos clave.

inglaterra golpeó 
priMero, pero españa respondió 

Con talento y Corazón

El inicio del encuentro fue 
complicado para las cam-
peonas del mundo. Inglaterra 
se adelantó al minuto 22 por 
medio de Alessia Russo, quien 
definió con temple tras una 
rápida transición ofensiva. La 
jugada nació de un polémico 
robo de balón en campo es-
pañol, donde las jugadoras 
de la Roja reclamaron falta 
sobre Salma Paralluelo, pero 
la árbitra húngara Katalin 
Kulcsár dejó seguir.

El tanto dejó tocada a Es-
paña, que lucía espesa en 

la creación y sin la chispa 
habitual en ataque. Esther 
González y Salma Paralluelo 
tuvieron opciones claras, pero 
sin fortuna frente a la porte-
ra inglesa Mary Earps, quien 
respondió con reflejos felinos. 
El descanso llegó con un pre-
ocupante 0-1 en el marcador, 
que obligaba a una reacción 
inmediata.

la revolUCión llegó 
desde el banqUillo: ClàUdia 

pina CaMbió el destino

Todo cambió en el minuto 
58. Montse Tomé movió el 
tablero y mandó al campo a 
Clàudia Pina, reemplazando 
a una inofensiva Paralluelo. Y 
la jugadora del FC Barcelona 
no tardó en responder: en su 
primera jugada, recibió un 
pase de Patri Guijarro, con-
troló con elegancia y definió 
con la zurda para el empate. 
Golazo.

Cuatro minutos después, la 
propia Pina estuvo a punto de 
firmar el doblete con un tiro 
libre que se marchó por centí-
metros. Inglaterra, desconcer-
tada, intentó detener el ven-
daval con un “tiempo muerto 
encubierto”: una supuesta le-
sión de Earps permitió a Sari-
na Wiegman reagrupar a sus 
futbolistas, pero el impulso de 
España ya era imparable.

En el minuto 70, Pina selló 
su noche mágica con un dere-
chazo desde fuera del área 
que golpeó el poste antes de 
besar la red. El RCDE Stadium 
explotó. La joven atacante se 
adueñó del partido, regalan-
do también un pase exquisito 
a Aitana Bonmatí, que lamen-
tablemente no logró concretar.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- En un 
movimiento que podría sa-
cudir el mercado de ficha-
jes a nivel internacional, los 
Tuzos del Pachuca están en 
busca de una auténtica bom-
ba mediática y deportiva: el 
fichaje temporal de Neymar 
Jr., con miras al Mundial de 
Clubes 2025. Así lo han re-
portado algunos medios in-
ternacionales, que señalan 
que la directiva del club 
hidalguense ya habría ini-
ciado gestiones para contar 
con el astro brasileño.

Aunque ni el jugador ni el 
club han hecho declaracio-
nes oficiales al respecto, el 
simple rumor ha generado 
gran expectativa entre afi-
cionados y expertos, quienes 
no descartan que el cam-
peón de la Concachampions 
esté planeando una incorpo-
ración histórica para compe-
tir al tú por tú con las poten-
cias del futbol mundial.

¿CóMo sería el Contrato de 
neyMar Con paChUCa?

Según información, la in-
tención de Pachuca no sería 
fichar a Neymar de forma 
permanente, sino acordar 
una cesión exclusiva y limi-
tada al periodo en que se 
dispute el Mundial de Clu-
bes 2025, el cual se llevará 
a cabo en Estados Unidos.

El jugador no sería regis-
trado en la Liga MX, por 
lo que su presencia en el 
equipo se reduciría exclu-
sivamente al certamen in-
ternacional. Desde el punto 
de vista del club, este mo-
vimiento representaría una 
oportunidad sin precedentes 
para elevar su perfil inter-
nacional, atraer patrocinios 
y proyectar su marca a nivel 
global.

Además, Neymar —uno 
de los futbolistas más me-
diáticos del planeta— po-
dría ver con buenos ojos este 
escaparate si logra llegar 

en condiciones físicas ópti-
mas. Sería una vitrina ideal 
para demostrar que aún tie-
ne mucho que ofrecer en el 
más alto nivel competitivo.

el presente de neyMar: 
entre lesiones y altibajos

Actualmente, Neymar se 
encuentra jugando en cali-
dad de préstamo con el San-
tos de Brasil, el club que lo 
vio nacer como profesional. 
Sin embargo, sus derechos 
federativos siguen pertene-
ciendo al Al-Hilal de Arabia 
Saudita, subcampeón de la 
liga de ese país y también 
clasificado al Mundial de 
Clubes 2025. Esto podría 
complicar el préstamo, pues 
existe la posibilidad de que 
Al-Hilal quiera contar con 
el brasileño para su propia 
plantilla en el torneo.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- El títu-
lo de la Concacaf Champions 
Cup obtenido por Cruz Azul 
no solo significó un nuevo tro-
feo para las vitrinas celestes, 
sino también una inesperada 
defensa por parte del plan-
tel hacia su actual técnico, 
Vicente Sánchez. El urugua-
yo, que asumió el mando 
del equipo como interino y 
condujo a La Máquina hasta 
coronarse campeón continen-
tal, ha ganado el respeto 
de los jugadores… pero no 
ha logrado convencer a la 
directiva para seguir como 
entrenador principal.

Aunque el respaldo del 
grupo es total y la afición 
comienza a verlo con buenos 
ojos, la cúpula cementera, 
encabezada por Víctor Ve-
lázquez, tiene otros planes. 
La intención es ofrecerle a 
Vicente un nuevo rol dentro 
de la institución, pero no al 
frente del primer equipo. La 
razón: mantener el apoyo y 
línea de trabajo con el di-
rector deportivo Iván Alon-
so, quien considera que el 
campeonato regional no es 
argumento suficiente para 
sostener a Sánchez en el 
banquillo.

ChoqUe entre UrUgUayos 
en la noria

Pese a la nacionalidad 
compartida y una amistad 
que en algún momento fue 
cercana, la relación entre 
Alonso y Vicente Sánchez 
está fracturada. Hoy no hay 
comunicación ni confianza 
entre ambos. Esta grieta 
interna ha influido directa-
mente en la toma de deci-
siones de la dirigencia, que 
apuesta por mantener la 
estructura diseñada por su 
director deportivo, aun a 
costa de dejar ir a un técnico 
campeón.

Por ello, según han repor-
tado distintos medios nacio-
nales e internacionales, Cruz 
Azul ya prepara una salida 
elegante: ofrecerle a Vi-
cente Sánchez un puesto en 
el cuerpo técnico o alguna 
función de desarrollo den-
tro del club. Una forma de 

no romper completamente 
la relación, pero también 
de evitar el costo político 
de despedir a quien acaba 
de darle una alegría inter-
nacional a la afición celeste. 
Si el uruguayo rechaza la 
oferta, será él quien comuni-
que públicamente su salida.

el títUlo no pasó 
desaperCibido fUera de MéxiCo

Mientras en La Noria se 
debate si Vicente debe con-
tinuar, directivas de Sud-
américa ya han mostrado 
interés en el técnico cam-
peón. Su inesperado logro 
con Cruz Azul en apenas 
unos meses como entrena-
dor principal ha captado 
la atención de clubes en 
Uruguay, Argentina y Chile, 
donde ven con buenos ojos 
su estilo y temple.

larCaMón, a la 
espera del llaMado

En paralelo, Nicolás Lar-
camón se mantiene a la 
expectativa. El argentino, 
que ya dirigió con éxito a 
Puebla, León y Necaxa, es 
el elegido para tomar las 
riendas de Cruz Azul. Su 
llegada parece inminente y 
solo se estaría esperando el 
anuncio oficial del adiós de 
Vicente Sánchez.

Larcamón también presu-
me en su currículum un título 
de Concachampions, conse-
guido con León. No obstan-
te, lo que a Vicente le costó 
medio torneo, el argentino lo 
logró en su segundo año con 
La Fiera. Será su primera 
gran prueba en un club de 
alta presión como Cruz Azul.

Un fUtUro inCierto 
para Un téCniCo CaMpeón

Así está el panorama en 
Cruz Azul. Vicente Sánchez, 
el técnico que logró lo que 
su antecesor Martín Anselmi 
no pudo, enfrenta ahora el 
desafío de una salida no 
deseada. Su continuidad, 
aunque valorada interna-
mente por jugadores y par-
te de la afición, choca con 
los planes institucionales. En 
La Noria ya decidieron: el 
proyecto deportivo sigue… 
pero sin él al frente.

¿Cuántos más puede sumar en el año?

Cruz Azul se convierte en el segundo 
equipo más ganador de títulos en México

Cruz Azul quiere retener a Vicente 
Sánchez… pero en otro puesto

Pachuca sueña en 
grande: busca fichar a 

Neymar para el Mundial 
de Clubes 2025

España remonta a Inglaterra y avanza a la 
‘Final Four’ de la Liga de Naciones Femenina



4C4C EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO  | factorcoahuila.com| factorcoahuila.comRegión Carbonífera, COAHUILA | Miércoles 4 de junio de 2025Región Carbonífera, COAHUILA | Miércoles 4 de junio de 2025 factorcoahuila.com @periodicofactorcoahuila@elfactorenlineaEl factor

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Las ac-
ciones de la liga de softbol 
femenil, categoría “B” llega-
ron a su etapa de “playoff”, 
por lo que fue desde la no-

che de este pasado lunes; 
cuando se jugó el primer 
encuentro entre los equipos 
Panteras de Juárez, y Riele-
ras de Sabinas.

La cita se dio en el campo 
Aurrera; allí ambas novenas 

se internaron al diamante, 
dispuestas a todo con tal 
de asegurar la victoria; sin 
embargo, la superioridad 
del conjunto felino dominó 
en todo momento, hasta que 
finalmente saborearon la 
dulce victoria.

Tras contabilizar en la pi-
zarra un marcador de 18 
carreras contra 8; Norma 
Santos lanzó a favor de 
Panteras; en tanto Gloria 
Morales hizo lo propio por 
parte de Rieleras. En el área 
de bateo destacaron: Ceci-
lia Martínez, Teresa Garza, 
y Claudia Puente, las tres de 
2-2. Y por Panteras sobre-
salieron: Estefanía Balderas 
de 4-4, así como Abigail 
Balderas, y Juanita Quinte-
ro, ambas de 4-3.

En el softbol femenil muni-
cipal, categoría “B”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Las auda-
ces Blue Jays de la villa de 
Agujita sacaron ventaja de 
partido de softbol femenil, 
categoría “B” luego que la 
noche del pasado domingo; 
enfrentaran y derrotaran 
a su similar, las chicas del 
equipo Cardenalas.

El campo Aurrera fue 
testigo de este emocionan-
te encuentro deportivo; allí 
ambas novenas sacaron la 
casta; sin embargo, las “Blue 
Jays” fueron tomando poco 
a poco el control del parti-
do, hasta que finalmente se 
embolsaron el triunfo.

Por marcador de 15 ca-
rreras contra 3; Zakae Pé-
rez defendió al conjunto ga-
nador desde la loma de los 
disparos, en tanto María To-

rres hizo lo propio por parte 
de Cardenalas. Frente a la 
caja de bateo destacaron: 
Brisma Rodríguez de 1-1, y 
Viry Picazo de 2-1. Y por 
“Blue Jays” sobresalieron: 
Alondra Pérez de 2-1, ade-
más de Ximena, y Coraima 
Pérez, las dos de 3-1.

En “playoff” del softbol 
femenil, categoría “B”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Las 
aguerridas Yaquisitas de 
Toño Valle volvieron a ha-
cer de las suyas dentro del 
diamante; luego que la no-
che del pasado lunes vieran 
acción en primer juego de 
la serie de “playoff” en el 
softbol femenil, categoría 
“B” ante su similar, las chi-
cas Amazonas.

El campo Aurrera fue 
sede de este encuentro de-
portivo, donde las Yaquisitas 
luego de una lucha de po-
der a poder; finalmente se 
alzaron con la victoria, tras 
reñido marcador de 9 ca-

rreras por 8.
Isabel Mercado fungió 

como pitcher ganadora, en 
tanto a Lorena Robles le 
tocó cargar con la derrota. 
De turno al bate destacaron: 
Norma Montoya de 2-2, así 

como Marisol Pérez y Ga-
lilea de la Rosa, ambas de 
3-2. Y por Yaquisitas sobre-
salieron. Idalia Meléndez, y 
Cecilia Valle, las dos de 3-2, 
además de Paulina Zúñiga 
de 2-1.

Se presentarán 10 peleas Se presentarán 10 peleas 
de nivel amateurde nivel amateur

Lenis Hernández / Lenis Hernández / FACTOrFACTOr

SSABINAS, COAH.- Aficio-ABINAS, COAH.- Aficio-
nados al box en el muni-nados al box en el muni-
cipio de Juárez se prepa-cipio de Juárez se prepa-

ran para lo que será un gran ran para lo que será un gran 
evento deportivo; en el cual se evento deportivo; en el cual se 
estará presentando una función estará presentando una función 
a beneplácito de toda la co-a beneplácito de toda la co-

munidad que tengan gusto por munidad que tengan gusto por 
esta disciplina deportiva.esta disciplina deportiva.

Marco Jiménez Pichardo; Marco Jiménez Pichardo; 
coordinador deportivo en el coordinador deportivo en el 
municipio de Juárez comen-municipio de Juárez comen-
tó que la fecha en que habrá tó que la fecha en que habrá 
de efectuarse dicha función de de efectuarse dicha función de 
box está programada para el box está programada para el 
próximo sábado 21 de junio próximo sábado 21 de junio 
del año en curso, a partir de del año en curso, a partir de 
las siete de la tarde.las siete de la tarde.

En la cual habrán de pre-En la cual habrán de pre-

sentarse un total de 10 pe-sentarse un total de 10 pe-
leas amateur, con boxeadores leas amateur, con boxeadores 
originarios de toda la Región originarios de toda la Región 
Carbonífera; por lo que el Carbonífera; por lo que el 
funcionario municipal hizo ex-funcionario municipal hizo ex-
tensiva la invitación no solo tensiva la invitación no solo 
a los habitantes de la comu-a los habitantes de la comu-
nidad de Juárez, sino a toda nidad de Juárez, sino a toda 
la afición en general a que la afición en general a que 
asistan a esta gran función de asistan a esta gran función de 
box; cuya sede será el audito-box; cuya sede será el audito-
rio municipal.rio municipal.

Alistan detalles para Alistan detalles para 
función de box en Juárezfunción de box en Juárez

“Blue Jays” derrotan 
a Cardenalas

Yaquisitas se imponen ante Amazonas

Panteras vencen a Rieleras en softbol femenil
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Sección

D

Instalan pasto sintético 
en cancha deportiva con 
programa Activa tu Par-
que

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- 
El alcalde de Saltillo, 
Javier Díaz Gonzá-

lez, indicó que el programa 
“Activa Tu Parque” registra 
notables avances en las can-

chas deportivas de la plaza 
pública en la colonia Saltillo 
2000, en las que ya se insta-
ló pasto artificial y se reali-
zaron diversas mejoras a la 
infraestructura.

Fue justo en este espacio, 
ubicado entre las calles Ma-
nuel Acuña y el bulevar Mu-
seo del Desierto, que arrancó 
el programa “Activa Tu Par-
que”, enfocado a sumar a la 
iniciativa privada para trans-

formar 40 espacios públicos 
ubicados en todos los secto-
res de la ciudad, mismos que 
beneficiarán a más de 430 
mil personas.

“Aquí arrancamos junto 
al gobernador Manolo Ji-
ménez este gran programa, 
en el que, haciendo equipo 
con las empresas, vamos a 
transformar 40 grandes par-
ques, a los que además de 
darles nueva infraestructura, 
les llevaremos actividades 
deportivas y culturales para 
impactar positivamente en 
la calidad de vida de las fa-
milias saltillenses”, destacó 
Javier Díaz.

“Activa Tu Parque” llegó 
también a la colonia Mirasie-
rra, en la que el equipo San 
Antonio “Spurs”, realiza una 
donación de 60 mil dólares 
para transformar las dos can-
chas de básquetbol ubicadas 
en la plaza de la calle 25.

En cuanto a la plaza de la 
colonia Saltillo 2000, ade-
más de la transformación de 
las dos canchas deportivas, 
se trabaja en la rehabilitación 
total de los juegos infantiles, 
las áreas verdes, trabajos de 
reforestación, además de 
contemplar pintura en toda 
la plaza, así como en el “ska-
te park”.

A esta iniciativa se han 
sumado también empresas 
como Ruba, Rotoplas y “Sal-
tillo Verde” quienes trabaja-
rán para reforestar e instalar 
sistema de riego con agua 
tratada en una plaza de nues-
tra ciudad.

ACTIVA TU PARQUE: 
CIUDADANOS TRABA-
JANDO POR SALTILLO
Activa tu parque es un pro-

grama que suma la voluntad 
de las empresas socialmente 
responsables al trabajo del 

gobierno Municipal de Sal-
tillo para transformar 40 es-
pacios públicos, con nueva 
infraestructura y actividades 
deportivas y culturales.

Este programa cuenta con 
la participación de un Con-
sejo Ciudadano que está 
integrado por funcionarios 
municipales, ciudadanos, re-
presentantes de la iniciativa 
privada y de universidades, 
y su misión es dar segui-
miento a las acciones que se 

realicen.
Las empresas socialmen-

te responsables colaboran 
en este esquema aportando 
paquetes conformados por 
mobiliario diverso, como 
bancas y juegos infantiles.

El gobierno municipal, con 
el apoyo de las y los vecinos 
beneficiados, se encargará de 
mantener en buenas condi-
ciones las áreas rehabilitadas 
a fin de que puedan ser dis-
frutadas por las familias.

Avanza “Activa Tu Parque” en la Saltillo 2000: Javier Díaz

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El 
director del Instituto Muni-
cipal de Movilidad Urbana 
Sostenible de Saltillo, (IM-
MUS), Víctor de la Rosa 
Molina, dio a conocer que 
por instrucciones del alcal-
de Javier Díaz González se 
abrió una convocatoria di-
rigida a aquellas empresas 
que deseen ser proveedoras 
de taxímetros para los vehí-
culos de alquiler que circu-
lan en la ciudad. 

De la Rosa Molina co-
mentó que esta convocatoria 
ya está abierta para que, en 
el IMMUS, se reciban las 

diferentes propuestas de los 
interesados y elegir a quie-
nes cumplan con los reque-
rimientos. 

“Esta es una muestra más 
de la transparencia y buen 
manejo que se hace en la 
administración municipal 
que encabeza nuestro alcal-
de Javier Díaz González, y 
que también forma parte de 
las acciones para la mejora 
al transporte público de la 
ciudad”, declaró el director 
del IMMUS.

Se dio a conocer que el 
objetivo es que los conce-
sionarios cuenten con varias 
opciones para la adquisición 
de los taxímetros que colo-

carán en las unidades, lo que 
repercutirá también en certi-
dumbre en el cobro para los 
usuarios de este medio de 
transporte. 

Víctor de la Rosa infor-
mó que las propuestas de 
taxímetro deben incluir ban-
dera, impresora del ticket, 
así como el dispositivo de 
medición; sin embargo, para 
más detalles técnicos se ex-
horta a las empresas para 
que se acerquen a las ofici-
nas del IMMUS.

El funcionario municipal 
comentó que una vez reci-
bidas las propuestas, las que 
cumplan con las especifica-
ciones físicas y técnicas se-
rán sometidas a unos días de 
prueba en los vehículos. 

De la Rosa Molina reite-
ró que el objetivo es que los 
concesionarios cuenten con 
varias opciones para la ad-
quisición de estos aparatos, 
ya que desde la implemen-
tación de los taxímetros solo 
se ha contado con un pro-
veedor. 

Las oficinas del IMMUS, 
se ubican en la avenida Presi-
dente Cárdenas, número 268, 
en la Zona Centro, y el telé-
fono es el 844-416-78-64.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Luly 
López Naranjo, presidenta 
honoraria del DIF Saltillo 
firmó un convenio de cola-
boración con directivos de 
la empresa Borgwarner con 
el objetivo de trabajar de 
manera coordinada en bene-
ficio de las y los saltillenses 
que más lo necesiten.

Con el respaldo del alcal-
de Javier Díaz González, 
Luly López señaló la impor-
tancia de trabajar en equipo 
y con amor para tener me-
jores resultados, por lo que 

dio a conocer las acciones 
y programas que se llevan a 
cabo a través del DIF Salti-
llo.

“Sigamos haciendo, jun-
tos, acciones con amor por 
nuestra gente de Saltillo, 
especialmente por quienes 
más lo necesitan. Su parti-
cipación puede marcar una 
gran diferencia en la vida 
de muchas personas. Gra-
cias al equipo Borgwarner 
por creer en nosotros y por 
sumarse a esta misión”, dijo.

Luly López Naranjo men-
cionó acciones como los 
Espacios DIF que brindan 

atención médica y psicoló-
gica gratuita; Amor en Mo-
vimiento que recorre las co-
lonias, barrios y ejidos con 
servicios de salud y genera-
les; y el trabajo en beneficio 
de las personas con espectro 
autista.

Mencionó también el pro-
grama de Visión con Amor 
para realizar cirugías de ca-
taratas; el programa de im-
plantes cocleares; la entrega 
de aparatos ortopédicos; y el 
próximo programa Latiendo 
con Amor de operaciones de 
corazón para niñas y niños.

La presidenta honoraria 
del DIF Saltillo informó 
que en lo que va de la admi-
nistración han participado 
con Borgwarner en la Fe-
ria “Brillando Juntas” en el 
mes de marzo con la Coor-
dinación de Mujeres y lle-
varon el programa Mujeres 
Emprendedoras con grupos 
vulnerables.

A través de la coordina-
ción de Personas con Dis-
capacidad se hizo la invita-

ción al programa “Ponte las 
Pilas” y en este mes se in-
gresará a una persona sorda 
en el programa de inclusión 
laboral y previamente se im-
partirá el taller de “Lenguaje 
de señas Lotería LSM” para 
sensibilizar ante la entrada 
de esta persona.

Asimismo, Borgwarner 

donó al DIF Saltillo 13 es-
critorios y 10 sillas, además 
de otras donaciones.

Cabe destacar que la em-
presa Borgwarner ha sido un 
líder mundial de productos 
transformadores que ha lle-
vado al mercado innovacio-
nes exitosas en el campo de 
la movilidad.

Durante la firma del con-
venio estuvieron presentes 
por parte de Borgwarner, 
Luis Xavier Galindo Val-
dés, director de Recursos 
Humanos; Augusto Sandino 
Valdés, director de Planta 
Thermal; y Lourdes Cobos 
Cabrera, directora de Planta 
Turbo.

El objetivo es que los concesionarios tengan varias 
opciones para la adquisición y uso de estos dispositivos

Firman convenio de colaboración DIF Saltillo y la empresa Borgwarner

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Como 
parte del proceso continuo 
de actualización del marco 
jurídico, las diputadas y los 
diputados de la Sexagésima 
Tercera Legislatura, por con-
ducto de la diputada Luz Ele-
na Morales Núñez, plantearon 
iniciativas para abrogar tres 
leyes promulgadas en los años 
1906 y 1933, las cuales se 
consideran obsoletas e inapli-
cables en la actualidad.

La propuesta se basa en la 
derogación de las siguientes 
normas:

1.- Ley Reglamentaria para 
los Juzgados del Registro Ci-
vil y Campos Mortuorios del 
Estado, publicada en el Pe-
riódico Oficial del Estado el 
20 de enero de 1906, debido 
a que es una disposición nor-
mativa que se puede calificar 
como obsoleta cuando su con-
tenido legal resulta objetiva-
mente inadecuado a la luz de 
la realidad social, económica, 
cultural, política o tecnológi-
ca del Estado contemporáneo; 
por lo que resulta imposible 
su aplicación.

2.- Ley sobre Disolución de 
Latifundios y Protección a la 

Industria Ganadera, publicada 
en el Periódico Oficial del Es-
tado de Coahuila de Zaragoza, 
el 7 de octubre de 1933, debi-
do a que ha agotado el objeto 
para el cual fue expedida.

3.- Ley que Reglamenta 
la División de las Comuni-
dades Rurales en el Estado 
de Coahuila, publicada en el 
Periódico Oficial del Estado 
el 11 de octubre de 1933, por 
considerar que resulta obsole-
ta su aplicación.

La diputada Morales Núñez 
dijo que en la exposición de 
motivos de las iniciativas, las 
y los diputados  señalan lo re-
lativo a  la Depuración Nor-
mativa: “Estado de Derecho y 
Seguridad es el primer eje te-
mático que integra  la Agenda 
Legislativa 2024-2026, en él, 
señalamos los temas y asuntos 
generales en los que acorda-
mos realizar acciones legis-
lativas de manera conjunta y, 
entre ellos, establecimos el 

referente a velar por la actua-
lización permanente del orden 
jurídico coahuilense,  a fin de 
garantizar a las personas cer-
teza y seguridad jurídica a tra-
vés de normas válidas, ciertas, 
predecibles y razonables”. 

Agregó que para tal propó-
sito, se implementó el Progra-
ma de Fortalecimiento Nor-
mativo de Coahuila, en el cual 
las y los legisladores coahui-
lenses suman acciones para 
realizar por primera vez en la 
historia del Congreso Estatal, 
la depuración de las normas 
jurídicas vigentes que han de-
jado de cumplir con el objeto 
para el cual fueron emitidas o 
que ya no dan respuesta a las 
demandas ciudadanas actua-
les o que han sido rebasadas 
por disposiciones emitidas 
con posterioridad, de mane-
ra que ahora son obsoletas o 
inaplicables con el resto de las 
normas que integran el marco 
normativo coahuilense.

Propone Congreso de Coahuila eliminar leyes 
que no responden a necesidades actuales

@periodicofactorcoahuila

@elfactorenlinea
El factor

factorcoahuila.com
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Se brindaron 2 mil 800 servicios en Brigada del Registro CivilSe brindaron 2 mil 800 servicios en Brigada del Registro Civil

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Lue-
go de tres intensos días de 
trabajo, capacitación y pre-
sentación de contenidos de 
los Sistemas Estatales de 
Radio y Televisión en el es-
tado de Nuevo León, sede 
de la XXXIX Asamblea 
Nacional de Radiodifusoras 
y Televisoras Educativas y 
Culturales de México, se 
confirmó el apoyo total a lo 
que será el nuevo canal de 
televisión para la ciudad de 
Torreón, primero en su tipo 
a nivel nacional, “Torreón 
TV Canal 28”, al cual se 
ofreció todo el respaldo de 
la RED México 

El director general de Ra-
dió Torreón, José Arman-
do Cobián Lafont, expreso 
que por instrucciones del 
alcalde Román Alberto Ce-
peda González, se acudió 
a la asamblea nacional en 
Monterrey del 28 al 31 de 
mayo, para participar en los 
trabajos de la RED México, 
donde se presentó en forma 
oficial la llegada de Torreón 
TV Canal 28 para los próxi-
mos meses. 

La presidenta de la RED, 
Azucena Pimentel del 

Aprende Mx; el vicepresi-
dente de televisión, Mar-
cos Olivares de Radio y 
Televisión de la UANL y 
el vicepresidente de radio, 
Tirso Amante de Radio So-
nora, expresaron un respal-
do total al nuevo proyecto 
de televisión en Torreón, 
compartiendo contenidos, 
documentales y cortometra-
jes disponibles en la RED. 

“Todos los sistemas es-
tatales de radio y televisión 
educativa nos han expre-

sado su apoyo total para 
proporcionarnos el material 
necesario para nuestro ca-
nal de televisión, hay do-
cumentales, novelas, corto-
metrajes, teatro, programas 
infantiles, conciertos, trova, 
material muy valioso que 
nos permitirá difundir en 
Torreón, en Coahuila y en 
esta Zona Metropolitana lo 
que se tiene para disfrutar 
en México”, resaltó Cobián 
Lafont. 

Agregó que Torreón TV 
Canal 28 arrancará con 
transmisiones propias, pero 
después se compartirán tam-
bién contenidos con todos 
los sistemas estatales para 
que conozcan más de esta 
ciudad.

Además, el director seña-
ló que la próxima asamblea 
nacional de la RED México 
será en Mérida del 12 al 17 
de noviembre.

FACTOR

TORREÓN, COAH.- En 
un esfuerzo conjunto por fo-
mentar la cultura del recicla-
je y el cuidado del entorno, 
la Administración Munici-
pal a través de la Dirección 

General de Medio Ambiente 
(DGMA), en coordinación 
con Grupo AlEn, logró reu-
nir 360.4 kilogramos de re-
siduos reciclables, a través 
del programa de intercam-
bio de residuos por produc-
tos de limpieza.

Marcelo Sánchez Adame, 
director de la DGMA, dijo 
que esta iniciativa forma 
parte de las estrategias de 
sostenibilidad del Munici-
pio, implementadas por el 
alcalde Román Alberto Ce-
peda González, con el obje-

tivo de incentivar a la ciuda-
danía a recolectar y separar 
sus residuos reciclables, los 
cuales pueden ser intercam-
biados por productos de lim-
pieza.

Informó que el total re-
colectado en la última ac-
tividad fue en envases PET 
cristal: 199.9 kilogramos, 
materiales PEAD: 36.2 ki-
logramos, aluminio: 75 ki-
logramos, tapas plásticas: 
45.9 kilogramos y PET ver-
de: 3.4 kilogramos.

Indicó que el éxito de 
esta jornada es resultado del 
esfuerzo conjunto entre el 
sector público, la Iniciati-
va Privada y la ciudadanía, 
demostrando que cuando la 
sociedad se une por una cau-

sa común, los resultados son 
visibles y sostenibles.

“La participación activa 
de la ciudadanía en este tipo 
de iniciativas reafirma nues-
tro compromiso con el de-
sarrollo sostenible y el cui-
dado del medio ambiente. 
Cada aporte representa una 
contribución significativa 
al bienestar colectivo. Con-
tinuaremos fortaleciendo 

estas acciones, convencidos 
de que Torreón siempre pue-
de más”.

El funcionario hizo una 
invitación abierta a los ciu-
dadanos a sumarse en las 
próximas jornadas, como 
será la del próximo viernes 
6 de junio en la plaza de la 
colonia Francisco I Madero, 
en horario de 09:00 a 12:00, 
llevando sus residuos lim-
pios y separados para contri-
buir a esta red de reciclaje.

Asimismo, agradeció las 
personas que participaron 
en esta edición, pues dijo 
que con cada acción indi-
vidual se construye activa-
mente un futuro más limpio, 
justo y sostenible para las 
nuevas generaciones.

Radio Torreón y Torreón TV se suman 
al proyecto de la Red México

Recolectan más de 360 kilogramos de residuos reciclables; invitan a siguiente actividad

FACTOR

TORREÓN, COAH.- En 
el marco del Día Mundial 
de la Bicicleta que se ce-
lebra cada 3 de junio, la 
Dirección General de Via-
lidad y Movilidad Urbana 
invita a la rodada conme-
morativa que se realizará el 
próximo sábado a las 18:30 
horas, partiendo del Audi-
torio Municipal.

Luis Alberto Morales 
Cortés, director de la de-
pendencia, indicó que el 
objetivo además de pro-
mover el uso de la bicicleta 
como un medio de trans-
porte saludable y sustenta-
ble, es generar una convi-
vencia familiar en torno a 
esta celebración. 

Mencionó que el reco-
rrido partirá del Auditorio 
Municipal hacia la calzada 
Colón, hasta llegar a la ave-
nida Morelos, para después 
tomar la calle Leona Vicario 
hacia la avenida Juárez, y 
retornar por la calzada Co-
lón para de ahí nuevamente 
llegar al punto de partida.

El director recordó que 
esta es la segunda rodada 
que se realiza en el año, la 
primera se llevó a cabo en 
marzo con una gran res-
puesta, y la intención dijo, 
es poder realizar esta acti-
vidad de manera frecuente 
para incentivar el uso de la 
bicicleta.

En esta ocasión se espera 
que participen alrededor de 
100 personas, y agregó que 

habrá bicicletas disponi-
bles para poder brindarlas a 
los ciudadanos que quieran 
participar y que no cuenten 
con una, para lo cual será 
necesario un registro por 
lo que deberán portar una 
identificación oficial para 
tal efecto.

Quienes deseen partici-
par pueden inscribirse al 
número de contacto 871 
5007107, o el día del even-
to con una identificación 
oficial.

“Habrá apoyo de agentes 
de Tránsito y Vialidad para 
resguardar la integridad de 
los participantes y dar flui-
dez a la circulación.”, men-
cionó el director.

El Día Mundial de la 
Bicicleta es una jornada 
que se celebra el 3 de junio 
desde el 2018, proclamado 
por la Asamblea General 
de las Naciones Unidas en 
ese mismo año. El objetivo 
principal es fomentar el uso 
de este medio de transporte 
para promover el desarro-
llo sostenible, mejorar la 
educación física, la salud, 
prevenir enfermedades y 
facilitar la inclusión social 
y la cultura de paz.

Invitan a participar en la rodada conmemorativa 
por el Día Mundial de la Bicicleta

FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
La señora Selina 
Bremer de Cepeda, 

presidenta honoraria del 
DIF Torreón, informó so-
bre los resultados obtenidos 
en la más reciente Brigada 
del Registro Civil llevada a 
cabo en coordinación con el 
Gobierno del Estado, indicó 
que se realizaron un total de 
2 mil 800 trámites.

Señaló que esta jornada 
representa un avance signi-
ficativo en la estrategia de 

acercar servicios esenciales 
a los torreonenses, permi-
tiendo que cientos de ciu-
dadanos realicen trámites 
legales fundamentales de 
manera accesible. Subrayó 
que este tipo de acciones 
responden al compromiso 
del Ayuntamiento de promo-
ver el bienestar de las fami-
lias, sobre todo de aquellas 
que más lo necesitan.

“Estas brigadas son una 
muestra de que cuando 
hay voluntad y colabora-
ción entre instituciones, se 
pueden lograr grandes re-

sultados para beneficio de 
las familias torreonenses. 
Nuestro objetivo es brindar 
identidad, certeza jurídica 
y dignidad a cada persona, 
especialmente a quienes por 
diversas razones no han po-
dido acceder a estos servi-
cios en el pasado”, expresó 
Selina Bremer de Cepeda.

Por su parte, Marlene 
Martínez Valdés, directo-
ra general del Sistema para 
el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) Torreón, des-
tacó que esta brigada se lle-
vó a cabo por instrucciones 
directas del alcalde Román 
Alberto Cepeda González, 
quien ha instruido a su equi-
po a implementar acciones 
cercanas a la ciudadanía. 

Señaló que uno de los ejes 
prioritarios de esta adminis-
tración es facilitar el acce-
so a documentos oficiales 
que son indispensables para 
ejercer derechos básicos 
como la educación, la salud 
y la seguridad social.

“El objetivo es claro: que-
remos que los ciudadanos 
puedan acceder a su acta de 
nacimiento, aclarar su situa-
ción legal o ejercer su dere-
cho a la identidad. Por eso, 
escuchamos a la gente y lle-
vamos estos servicios, elimi-
nando barreras económicas, 
geográficas y burocráticas”, 
comentó la directora general 
del DIF Torreón.

Asimismo, se reconoció la 
estrecha coordinación entre 
el Ayuntamiento de Torreón, 

a través del DIF munici-
pal, y el Registro Civil del 
Estado de Coahuila, cuya 
disposición y colaboración 
fueron claves para el éxito 
de esta jornada. Ambas ins-
tituciones unieron esfuerzos 
logísticos, operativos y hu-
manos para brindar atención 
oportuna y de calidad a los 
asistentes.

Durante la brigada se 
realizaron un total de 2 mil 
800 trámites, lo que refleja 
una alta demanda por par-

te de la población. De es-
tos servicios, se brindaron 
480 aclaraciones de actas, 
2 mil impresiones de actas 
certificadas, 320 trámites 
de inexistencia y registros 
de nacimiento, así como 
20 procedimientos de re-
conocimiento de identidad 
de género, reafirmando el 
compromiso institucional 
con la inclusión, la igualdad 
y el respeto a los derechos 
humanos de todas las per-
sonas.
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Torreón se unirá a la fiesta internacional del Make Music DayTorreón se unirá a la fiesta internacional del Make Music Day

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Un 
hombre de 59 años, identi-
ficado como Salvador Gar-
za Belmares, perdió la vida 
la tarde del lunes mientras 
se encontraba laborando en 
las instalaciones de la em-
presa “TEIJIN Automotive 
Technologies”, localiza-
da en el parque industrial 
Amistad Sur, al sur de Sal-
tillo.

El incidente ocurrió alre-
dedor de las 18:00 horas en 
el interior de la planta, ubi-
cada sobre la calle Hyades, 
entre Antonio Cárdenas y 
Emilio Arizpe de la Maza.

Según el testimonio de su 
compañero de trabajo, Ro-
berto Campos Guedea, de 
44 años, Salvador comenzó 
a mostrar signos de males-

tar al sentarse y recostar la 
cabeza hacia atrás, aparen-
temente desvaneciéndose.

Ante la situación, Cam-
pos Guedea alertó al su-
pervisor del área, quien so-
licitó la intervención de la 
enfermera Montserrat To-
rres. Al llegar, Torres detec-
tó un pulso débil en el tra-
bajador, inició maniobras 
de reanimación cardiopul-
monar (RCP) y lo trasladó 
de inmediato en camilla al 
consultorio de la empresa.

Pese a los esfuerzos reali-
zados, la enfermera decidió 
suspender las maniobras 
al notar que el ingeniero 
presentaba pupilas dilata-
das, indicio de que ya no 
presentaba signos vitales. 
Se notificó de inmediato al 
911 para el reporte oficial 
del deceso.

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Un 
trabajador de la construc-
ción, identificado como Luis 
Gerardo, de 42 años, resultó 
seriamente lesionado luego 
de caer desde una altura ma-
yor a seis metros mientras 
realizaba labores en una vi-
vienda ubicada en la colonia 
Valle Escondido Sur.

El incidente ocurrió la 
mañana de este martes, en 
el cruce de Avenida del Sol 
y calle Quinta, cuando el 
albañil perdió el equilibrio 
mientras se encontraba en 
la parte alta de un andamio. 
De acuerdo con los prime-
ros reportes, habría resbala-
do accidentalmente, provo-
cando su caída libre hasta el 
suelo.

El impacto le causó frac-
turas considerables en las 
extremidades, por lo que 
fue necesaria la interven-

ción de servicios de emer-
gencia. Los dueños del do-
micilio donde se realizaban 
los trabajos llamaron al 
911, y poco después arri-
baron paramédicos de la 
Secretaría de Salud, quienes 
atendieron al lesionado en 
el lugar. Tras una primera 
evaluación, determinaron 
su traslado inmediato al 
Hospital General debido a 
la gravedad de las lesiones.

Agentes de la Policía 
Municipal también se pre-
sentaron para tomar conoci-
miento del caso, resguardar 
el área y entrevistar al padre 
del afectado, quien también 
estaba trabajando en la obra 
al momento del accidente.

Hasta ahora no se ha con-
firmado si la obra contaba 
con las condiciones adecua-
das de seguridad. El estado 
de salud de Luis Gerardo 
fue reportado como delica-
do, pero estable.

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Un 
niño de 12 años, originario 
del municipio de Sabinas, 
falleció la noche del lunes 
en el Hospital Materno In-
fantil de Saltillo a causa de 
una infección severa provo-
cada por la bacteria Ricke-
ttsia rickettsii, transmitida 
comúnmente por garrapatas.

El menor, identifica-
do como Amador, había 
sido trasladado a la capital 
coahuilense en busca de 
atención médica especiali-
zada, luego de presentar sín-

tomas preocupantes como 
fiebre elevada, debilidad ge-
neral y señales claras de una 
infección avanzada. A pesar 
del tratamiento intensivo 
que recibió durante casi dos 
semanas, su estado de salud 
se deterioró rápidamente, y 
lamentablemente no logró 
sobrevivir.

De acuerdo con personal 
médico, la evolución del 
cuadro clínico fue acelerada 
por la agresividad del pató-
geno causante de la fiebre 
manchada, enfermedad que 
puede ser letal si no se de-
tecta oportunamente.

Tras este trágico caso, las 
autoridades sanitarias reite-
raron el llamado a la ciuda-
danía para extremar precau-
ciones, sobre todo durante 
los meses de calor, cuando 
aumentan los riesgos de 
contagio por las garrapatas 
y otros vectores. Recomen-
daron mantener limpios los 
hogares y patios, revisar 
constantemente a los ani-
males domésticos y acudir 
de inmediato al médico si 
se presentan síntomas como 
fiebre alta, dolor intenso de 
cabeza, sarpullido o agota-
miento extremo.

Fallece ingeniero dentro 
de planta industrial en 

Saltillo

Albañil cae de andamio y 
sufre múltiples fracturas

Menor pierde la vida tras mordedura de pediculosis

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- La 
mañana de este martes 
se registró un accidente 
vial sobre el bulevar José 
Sarmiento, en el sector 
Virreyes, luego de que el 
conductor de un vehícu-
lo Tesla intentara realizar 
un retorno sin las debidas 
precauciones, provocando 
una colisión con un auto-
móvil Chevrolet Malibu.

El percance ocurrió al-
rededor de las 8:30 a.m., a 
la altura de la calle Formo-
sa, cuando el Tesla intentó 

girar en “U” invadiendo 
el carril izquierdo, donde 
circulaba el Malibu, que 
no logró frenar a tiempo.

El impacto causó da-
ños materiales considera-
bles en ambas unidades, 
aunque por fortuna no se 
reportaron personas lesio-
nadas.

Agentes de Tránsito 
acudieron al lugar para to-
mar conocimiento del in-
cidente. Los conductores 
involucrados llegaron a un 
acuerdo, por lo que no fue 
necesario turnar el caso al 
Ministerio Público.

Choque en Virreyes tras 
maniobra imprudente 
de conductor de Tesla

FacTor

TORREÓN, COAH.- 
Por cuarto año con-
secutivo, autori-

dades del Municipio y del 
Estado junto con el Grupo 
Gonher, presentan el festi-
val internacional sin fines de 
lucro, “Make Music Day”, 
celebrado cada 21 de junio 
en más de 120 países y 2 mil 
ciudades, incluida Torreón.

En rueda de prensa fueron 
anunciados todos los porme-
nores que ofrecerán las más 
de 16 sedes distribuidas en 
Torreón, donde más de 20 
artistas confirmados hasta el 

momento, ofrecerán música 
gratuita de distintos géneros 
para todos los asistentes.

La directora de Turismo 
Torreón, Natalia Hoyos 
Guerrero, explicó que es 
una oportunidad para que la 
ciudadanía aproveche todas 
las expresiones artísticas 
que estarán presentándose 
ese día y conozcan los lu-
gares turísticos que ofrece 
la ciudad, ya que muchos de 
los escenarios disponibles 
estarán ubicados en puntos 
clave de la historia y la cul-
tura local.

Asimismo, destacó el in-
terés de la Administración 

Municipal encabezada por 
el alcalde Román Alberto 
Cepeda González, por parti-
cipar en eventos como este 
que dan mayor proyección a 
Torreón a nivel internacio-
nal. 

Jorge González Sánchez, 
director de E-Commerce de 
Grupo Gonher, destacó que 
el objetivo de que el mu-
nicipio se incluya en este 
esfuerzo mundial, es llevar 
la música a calles, plazas y 
espacios públicos, de forma 
gratuita, abierta y participa-
tiva, consolidando así, un 
referente cultural en la re-
gión.

En cuanto a la cartelera, 
Rodrigo González Fernán-
dez, director del Centro de 
Convenciones de Torreón 
(CCT), detalló que en un ho-
rario de las 16:00 a las 02:00 
horas, el foro instalado en 
esa ubicación estará destina-
do para un evento masivo de 
música electrónica. El line 
up consta de presentaciones 
de siete DJs (cuatro locales, 
dos nacionales y uno inter-
nacional). 

Además, en el Puerto 
Noas los más pequeños dis-
frutarán de rock infantil, así 
lo dijo la directora del es-
pacio, Verónica Soto Díaz, 
quien también destacó que 
por la noche estará la tradi-
cional Banda Toro Viejo y 
Grupo Los R’s.

Por su parte, el titular del 
Instituto Municipal de Cul-
tura y Educación (IMCE), 
Antonio Méndez Vigatá, de-
talló que los museos y espa-
cios públicos de la Adminis-
tración también serán sedes 

de este importante evento 
como es la Casa del Cerro 
con la Sinfónica Juvenil y 
el Canal de la Perla con un 
dueto de alientos, entre mu-
chos otros.

La Terraza Arocena fun-
girá como un Foro Indié y 
en el auditorio del mismo 
museo, la participación en 
dinámica internacional de 
Taking Flight.

Otras sedes serán: Unión 
Laguna - Concierto de Ca-

dereira, al terminarse el jue-
go de béisbol; casonas de 
Grupo Época: Casa Allende, 
La Casa del Centro, Casa 
Juárez, El Zaguán de Gior-
gio, Casa la Morelos, Kus-
tomotors Café Garage.

Así como en escenarios 
de la Morelos: foro de gru-
pos emergentes y como últi-
ma sede, la Plaza de Armas.

Para revisar la cartelera 
completa se puede acceder 
a: www.makemusicday.org
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SALTILLO, COAH.-  En 
los primeros cinco meses del 
año, la recaudación por con-
cepto de derechos de control 
vehicular en Coahuila ha 
alcanzado un avance del 50 
por ciento, informó el admi-
nistrador Fiscal General, José 
María Morales Padilla. A 
pesar del reciente reparto de 
utilidades en empresas, este 
no generó un repunte signifi-
cativo en el cumplimiento de 
dicha obligación fiscal, pun-
tualizó el funcionario.

Morales Padilla explicó 
que el padrón vehicular en el 
Estado está compuesto por un 
millón 241 mil unidades, lo 
que representa una cifra im-
portante para la recaudación 
estatal. Hasta el momento, 
esta contribución ha genera-
do ingresos por mil 600 mi-
llones de pesos, consolidando 
su importancia dentro de las 
finanzas públicas locales.

De acuerdo con el titular 

de la dependencia, la mayor 
parte de los pagos se realiza-
ron durante el primer trimes-
tre del año. Sin embargo, el 
impacto económico del repar-
to de utilidades no se tradujo 
en una mayor participación 
de los contribuyentes para 
cumplir con este pago, como 
algunos esperaban.

No obstante, Morales Pa-
dilla consideró que aún hay 
margen para mejorar estos 
números. “Sabemos que al-
gunos trabajadores pudieron 
haber guardado parte de su 
reparto de utilidades, por lo 
que todavía existe la posibi-
lidad de que durante junio se 
acerquen a regularizar su si-
tuación fiscal”, señaló.

El funcionario recordó que 
la meta de recaudación para 
este ejercicio fiscal es alcan-

zar un 70 por ciento del pa-
drón vehicular. Por ello, instó 
a la ciudadanía a aprovechar 
el mes de junio para cumplir 
con esta obligación y evitar 
rezagos que puedan generar 
recargos o sanciones.

En este sentido, hizo un 
llamado enérgico a los au-
tomovilistas que aún no han 
efectuado el pago, para que se 
acerquen a la Administración 
Fiscal. “Es importante que se 
pongan al corriente, especial-
mente porque este año tam-
bién corresponde el canje de 
placas, y las anteriores ya no 
estarán vigentes”, advirtió.

Finalmente, Morales Padi-
lla destacó la importancia de 
mantener una cultura contri-
butiva responsable, pues los 
recursos recaudados se tradu-
cen en servicios, obras y pro-
gramas que benefician a toda 
la población. “Cumplir con 
nuestras obligaciones fiscales 
es una forma directa de apo-
yar al desarrollo del estado”, 
concluyó.

Avanza 50% el pago de derechos de control vehicular en Coahuila

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- A fin 
de aliviar la carga económica 
de las familias y fomentar la 
regularización de trámites ante 
el Registro Civil, la diputada 
Zulmma Verenice Guerrero 
Cázares propuso una reforma a 
la Ley de Hacienda del Estado 
para eliminar el cobro por el 
registro de defunción y una co-
pia certificada del acta, cuando 
estos se realicen después de los 
12 meses del fallecimiento.

Durante la más reciente se-
sión del pleno legislativo, la 
diputada presentó una iniciati-
va para reformar el artículo 67 
de dicha ley. En su interven-
ción, subrayó la importancia de 
apoyar a las personas que, por 
diversas razones, no pudieron 
realizar el trámite en tiempo y 
forma.

En la exposición de motivos, 
Guerrero Cázares advirtió que 
muchas familias enfrentan li-
mitaciones económicas que di-
ficultan cumplir con el pago de 
este tipo de trámites, especial-
mente en contextos de duelo o 
vulnerabilidad social.

La propuesta busca incenti-

var el cumplimiento extempo-
ráneo del registro de defunción 
sin que esto represente una 
carga financiera adicional para 
los ciudadanos. Asimismo, se 
pretende reducir el sub registro 
de fallecimientos, un problema 
que puede tener implicaciones 
legales, sociales y estadísticas.

Como parte de la refor-
ma, también se establece que 
la Secretaría de Finanzas, en 
coordinación con la Dirección 
Estatal del Registro Civil, de-
berá implementar campañas de 
información y acompañamien-
to comunitario. El objetivo 
es concientizar a la población 
sobre la importancia del regis-
tro y brindar apoyo a quienes 
lo necesiten para completar el 
proceso.

En lo que respecta al impac-
to económico de esta medida, 
se estima que será marginal. La 
mayoría de los registros de de-
función se realizan dentro del 
primer año, por lo que la exen-
ción aplicaría solo a un porcen-
taje reducido de casos. Ade-
más, el costo administrativo de 
estos trámites es bajo, lo que 
no comprometería significati-
vamente los ingresos públicos.

De ser aprobada, la reforma 
representaría un paso impor-
tante hacia un sistema más ac-
cesible y humano, que permita 
a todas las personas ejercer su 
derecho al Registro Civil sin 
barreras económicas, destacó la 
legisladora.

Héctor Herrera / Factor

RAMOS ARIZPE, COAH.- 
El alcalde Tomás Gutiérrez 
destacó el importante creci-
miento económico que ha expe-
rimentado el municipio en los 
últimos meses, a pesar de los 
desafíos internacionales, como 
los altos impuestos en Estados 
Unidos. Aseguró que las inver-
siones extranjeras no han de-
jado de llegar a esta región, lo 
que refleja la confianza que las 
empresas tienen en la estabili-
dad, seguridad y desarrollo que 
ofrece Ramos Arizpe.

El edil subrayó que las polí-
ticas locales en infraestructura, 
capacitación laboral y apoyo a 
la inversión han sido factores 
clave para atraer nuevas com-
pañías. Enfatizó que su go-
bierno ha trabajado en estrecha 
coordinación con los niveles 
estatal y federal para agilizar 
trámites y generar un entorno 
competitivo y favorable para 
los negocios.

Gracias a esta sinergia, Ra-
mos Arizpe se ha consolidado 
como uno de los polos indus-
triales más importantes del nor-
te del país. El municipio se ha 
convertido en un destino pre-
ferido para nuevas inversiones, 
especialmente en sectores es-
tratégicos como el automotriz 
y el manufacturero, que buscan 
ubicaciones con ventajas logís-
ticas y talento calificado.

El fenómeno del “nearsho-
ring” ha sido un impulsor clave 
del desarrollo local. Empresas 
extranjeras están optando por 

trasladar sus operaciones a Mé-
xico, y Ramos Arizpe se ha be-
neficiado por su cercanía con la 
frontera norte, infraestructura 
de calidad y capital humano ca-
lificado. Según Gutiérrez, esta 
tendencia continuará fortale-
ciéndose en los próximos años.

“Estamos viendo cómo cada 
vez más compañías deciden 
apostar por nuestra ciudad para 
expandir sus operaciones. Eso 
no es casualidad, es resultado 
de un trabajo constante, respon-
sable y con visión de futuro”, 
expresó el alcalde al referirse 
al dinamismo que vive el mu-
nicipio.

Además del crecimiento 
económico, el alcalde reiteró su 
compromiso con un desarrollo 
sostenible que beneficie a todos 
los sectores de la población. 
Señaló que su administración 
seguirá promoviendo inicia-
tivas que generen empleos de 
calidad, fomenten la innova-
ción tecnológica y fortalezcan 
el tejido social local.

Proponen eliminar cobro por registro 
extemporáneo de defunción en Coahuila

Ramos Arizpe consolida su crecimiento económico 
y atractivo para la inversión extranjera

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.-  
Ante el alarmante 
incremento en los 

casos de narcomenudeo 
en la entidad, el diputado 
Alberto Hurtado Vera pre-
sentó una iniciativa para 
reformar el Artículo 79 del 
Código Penal de Coahuila, 
con el fin de imponer penas 
más severas en casos de re-
incidencia por este delito. 
La propuesta contempla 
aumentar la sanción hasta 
en dos terceras partes del 
máximo previsto y eliminar 
beneficios como la libertad 
anticipada, la condena con-
dicional o la sustitución de 
la pena de prisión.

Durante la exposición de 
motivos, Hurtado Vera citó 
cifras del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacio-

nal de Seguridad Pública, 
que revelan un incremento 
significativo en las carpetas 
de investigación por narco-
menudeo: de 2 mil 23 en 
2023, a 8 mil 731 en lo que 
va de 2024. Este crecimien-
to evidencia una intensifi-
cación en la distribución y 
venta de drogas a pequeña 
escala en la entidad.

Los municipios más 
afectados por este delito 
son Saltillo, Torreón, San 
Pedro de las Colonias y 
Monclova. Aunque en la 
capital del estado hubo una 
ligera disminución en las 
denuncias, pasando de 2 
mil 183 en 2023 a mil 868 
el año pasado, el fenóme-
no sigue siendo motivo de 
preocupación para las auto-
ridades.

El legislador destacó que 
el “cristal” (metanfetami-

na) se ha consolidado como 
la droga más consumida 
en Coahuila. En 2023, se 
realizaron más de 122 mil 
operativos contra el tráfico 
de drogas, resultando en el 
decomiso de 442 mil dosis 
de “cristal”, superando am-
pliamente las 92 mil dosis 
de marihuana aseguradas 

en el mismo periodo.
Además, datos del Cen-

tro de Integración Juvenil 
muestran que 6 de cada 10 
jóvenes que buscan trata-
miento por adicciones son 
consumidores de “cristal”. 
Por cada joven que acude 
a rehabilitación, se estima 
que al menos tres no lo ha-

cen, lo cual refleja una pre-
ocupante tendencia de in-
volucramiento juvenil tanto 
en el consumo como en la 
venta de estas sustancias.

“El narcomenudeo y el 
consumo de drogas sinté-
ticas no solo afectan la se-
guridad pública, sino que 
también tienen un impac-

to devastador en la salud 
mental y el bienestar de la 
juventud coahuilense”, ad-
virtió Hurtado. Por ello, in-
sistió en la necesidad de ce-
rrar los vacíos legales que 
permiten que delincuentes 
reincidentes operen con un 
riesgo calculado de impu-
nidad.

La reforma contempla 
adicionar un segundo pá-
rrafo al Artículo 79 del Có-
digo Penal del estado, vin-
culando directamente los 
casos de reincidencia con lo 
previsto en el Artículo 475 
de la Ley General de Salud. 
“El objetivo de esta refor-
ma no es castigar por cas-
tigar, sino dotar al sistema 
de justicia de herramientas 
más eficaces para combatir 
la reincidencia y proteger 
a nuestras comunidades”, 
concluyó el legislador.
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